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2Количество организаций,

которые фактически попросту

недоплачивают рабочим,

достигло 60 процентов.

Рабочих не хватает, но как

можно повысить престижность

физического труда в эпоху

технологической революции

при таком подходе? 

Добавлю, что в половине этих

организаций зарплата рабочих

ниже средней 

по предприятию.

6 О профсоюзной организации

работники судят не только 

по лидеру, но по всему его

окружению, слаженности 

и результативности его

действий: насколько они

соответствуют ожиданиям

членов профсоюза, 

всех работников. Поэтому 

для председателя первички,

цехового комитета так важно

умение подобрать себе

команду единомышленников,

организовать их…
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18Деятельность председателя

цехового комитета профсоюза –

одна из самых нелегких.

Предцехкома приходится

сталкиваться с проблемами

людей непосредственно 

на рабочих местах, именно 

к ним работники идут 

со своими вопросами и, 

к сожалению, редко 

с предложениями. 

От умения выслушать, 

найти грамотное решение

зависит очень многое.
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Мы в Сети

В Подмосковье состоялся 
XII пленум ЦК профсоюза

В середине апреля состоялись XII пленум Центрального комитета Рос6
сийского профсоюза трудящихся авиационной промышленности и свя6
занные с ним мероприятия. Пленум проходил в поселке Дубровском в
Учебном центре Московского областного объединения организаций
профсоюзов под руководством председателя Российского профсоюза тру6
дящихся авиационной промышленности Н.К. Соловьева.

В преддверии пленума прошли заседания постоянных комиссий ЦК
профсоюза, Молодежного совета Профавиа, учеба выбранного и пригла6
шенного профактива, совещание с председателями территориальных ор6
ганизаций профсоюза и первичек «прямого подчинения».

Состоялось заседание президиума ЦК Профавиа. В числе рассмотренных
вопросов – о материалах, вносимых на обсуждение XII пленума Централь6
ного комитета, об участии профсоюза в первомайской акции в текущем го6
ду, об итогах статистической отчетности за минувший год, о деятельности
организаций профсоюза по социальной поддержке и защите прав работни6
ков предприятий авиационной промышленности и ряд других.

Президиум утвердил итоги конкурсов: на звание «Лучший уполномочен6
ный по охране труда Профавиа» и «Лучший технический инспектор труда
Профавиа» в 2015 году, на лучший сайт Профавиа по итогам 2015 г., IV от6
крытого республиканского фестиваля авторской песни памяти А.И. Мель6
никова, на разработку эмблемы фестиваля художественного самодеятель6
ного творчества «Чаепитие в Вятке».

14 апреля состоялся пленум Центрального комитета профсоюза. В числе
основных вопросов, рассмотренных его участниками, были «О ходе отчет6
но6выборной кампании в организациях профсоюза и подготовке XVII
съезда профсоюза», «Об участии Российского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности в работе по реорганизации профсоюзов
оборонно6промышленного и машиностроительного комплексов Россий6
ской Федерации».

После длительной дискуссии по второму вопросу пленум подавляющим
большинством голосов принял решение выйти из процесса реорганизации
названных профсоюзов по причинам, изложенным в соответствующем
постановлении.

Пленум обсудил также итоги ревизии деятельности ЦК профсоюза за ми6
нувший год, присуждение премий профсоюза и имени А.Ф. Бреусова за 2015
год, ход выполнения предложений и критических замечаний, высказанных
участниками пленумов ЦК профсоюза за период с 2011 по 2015 годы.

В завершение работы пленума председатель профессионального союза
Н.К. Соловьев вручил награды победителям конкурсов. ❑

Отдел информационной работы ЦК Профавиа

42Что самое сложное 

в подготовке к смотру?

Конечно же, это выбор

представления. 

Что показать, чем удивить,

как в полной мере

раскрыть талант и

избежать ошибок – вот

самый ответственный шаг

для артистов. На мой

взгляд, большинство

конкурсантов второго 

дня справились 

с этой задачей.

22СОУТ, заменившая 

прежнюю аттестацию 

рабочих мест, прошла 

в цехах цветного литья,

чугунолитейном,

гальванотермическом 

и рабочих точках отдела

технического контроля. 

В итоге на многих 

рабочих местах изменились 

подклассы условий 

труда: снижена степень

вредности.

48Конечно, настольный 

теннис – индивидуальный

вид спорта. Однако

представляется

необходимым для того, 

чтобы популяризировать

настольный теннис 

среди членов профсоюза

предприятий авиационной

промышленности, 

увеличивать число

играющих. Причем, 

не спортсменов, а обычных

игроков в пинг-понг.

НАВСТРЕЧУ 
XVII СЪЕЗДУ   

ПРОФСОЮЗА
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Авиапроизводители
размышляли об отрасли

В
подмосковном Жуковском в период с 14 по
15 апреля прошел III Съезд
авиапроизводителей России. В нем приняли
участие более 600 представителей отрасли.
подмосковном Жуковском в период с 14 по 15
апреля прошел III Съезд авиапроизводителей
России. В нем приняли участие более 600
представителей отрасли.

Пленарное заседание третьего
съезда открыли члены организа6
ционного комитета Герой Соци6
алистического Труда академик
РАН Е.А. Федосов, заместитель
министра авиационной промы6
шленности СССР, президент
АССАД В.М. Чуйко, генераль6
ный директор ОАО «Авиапром»
В.Д. Кузнецов, директор депар6
тамента авиационной промыш6
ленности Минпромторга России
С.В. Емельянов.

С.В. Емельянов зачитал при6
ветствие участникам съезда
председателя правительства Рос6
сийской Федерации Д. А. Медве6
дева. С приветствиями к собрав6
шимся обратились заместитель
министра обороны Российской
Федерации Ю.И. Борисов, пер6
вый заместитель министра инве6
стиций и инноваций Москов6
ской области В.В. Хромов, глава
городского округа Жуковский
А.П. Войтюк.

Выступивший на съезде замес6
титель министра обороны Ю.И.
Борисов отметил, что на сего6
дняшний день российский авиа6
пром смог достичь высоких ре6
зультатов, как в производствен6
ной сфере, так и в научной со6
ставляющей.

Коснувшись планов закупки са6
молетов военно6транспортной
авиации, заместитель главы воен6
ного ведомства, сообщил, что в
следующем году ожидается
«подъем на крыло» легкого воен6
но6транспортного самолета Ил6
112. Также Министерство оборо6
ны планирует получить новые са6

молеты6заправщики на базе Ил6
76МД690А.

Продолжая тему развития тя6
желой военно6транспортной
авиации, Ю.И. Борисов отметил,
что «в ближайшее время нам с
вами придется серьезно порабо6
тать над перспективным авиаци6
онным комплексом, я имею в ви6
ду сверхтяжелый транспортный
самолет. Нам придется думать с
вами, как создать в интересах,
прежде всего, Минобороны, да и
гражданского рынка востребо6
ванный самолет», – сказал он и
выразил уверенность, что «авиа6
строители способны это сде6
лать». Завершая выступление,
он подчеркнул, что «будущее у
авиапрома есть, и будущее хоро6
шее и уверенное».

От Российского профсоюза
трудящихся авиационной про6
мышленности с докладом высту6
пил председатель профессио6
нального союза Н.К. Соловьев
(доклад публикуется ниже).

С докладами выступили также
директор департамента авиацион6
ной промышленности Минпром6
торга России С.В. Емельянов, пре6
зидент ПАО «ОАК» Ю.Б. Слю6
сарь, начальник управления лет6
ной годности воздушных судов
Росавиации В.В. Кудинов, руково6
дители интегрированных струк6
тур, предприятий и организаций
авиационной промышленности.

По результатам работы съезда
принята резолюция, проект кото6
рой размещен на сайте Союза
авиапроизводителей для широко6
го обсуждения. ❑
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Доклад Н.К. Соловьева на третьем
Съезде авиапроизводителей России

15 апреля 2016 года

«Решение задач в сфере оплаты и охраны труда, 
обеспечения занятости и социальных гарантий работников 
как основные мотивационные составляющие эффективного
производительного труда и социальной стабильности»

Уважаемые участники съезда!

Разрешите от имени Российско6
го профессионального союза тру6
дящихся авиационной промыш6
ленности приветствовать вас на
Съезде авиапроизводителей Рос6
сии, пожелать принятия значимых
и ответственных решений.

Считаю необходимым отме6
тить, что социальное партнерст6
во в авиационной промышленно6
сти налажено и развивается на
федеральном, корпоративном и
локальном уровнях, за что спаси6
бо А.И. Богинскому, руководите6
лям всех интегрированных
структур и предприятий.

На предыдущих съездах проф6
союз высказывался по ряду на6
правлений, которые регулиру6
ются через взаимодействие ра6
ботодателей и представителей
работников. Но ситуация тако6
ва, что они остаются в поле зре6
ния профсоюза и требуют даль6
нейших действий по их реше6
нию.

Выступая на XV съезде «Единой
России» в феврале этого года, Д.А.
Медведев сказал: «…экономить на
людях и развитии страны мы не
будем». В кризисных условиях та6
кие духоподъемные слова воспри6
нимаются работниками весьма
положительно.

Однако при этом необходимо
ответить на вопрос – что такое
«хорошо» и что такое «плохо» для
авиационной промышленности в
социально6трудовых отношени6
ях. Сосредоточиться не на об6
суждении кризиса и его причин,
а на возможностях развития, что
и в каких направлениях надо сде6
лать непременно, от чего воздер6
жаться. Остановлюсь коротко
лишь на социальных аспектах.

Итоги работы отрасли показа6
ли, что не снижается финансиро6
вание, идет импортозамещение,
растут объемы производства и
производительность труда, сред6
няя номинальная начисленная
заработная плата и даже числен6
ность. Это, безусловно, хорошо.

В то же время проблемы, на6
пример, контрактации, дорогих
кредитов, как негативные явле6
ния, общеизвестны и весомы. Но
тезис о развитии человеческого
капитала как основного фактора
экономического роста по6преж6
нему актуален. Движение в этом
направлении есть, но какое6то
очень медленное. И это уже пло6
хо. Собственники, заботясь о
прибыли, несколько перегибают,
на наш взгляд, с материальной
мотивацией труда. Да, отрасль
становится конкурентной по ка6
честву, объемам – и это хорошо.
Но только не по цене труда, что,
конечно, плохо.

Средняя отраслевая зарплата в
2015 году фактически не возросла,
а снизилась по покупательной
способности с 4,4 до 46х прожи6
точных минимумов. При этом 67
процентов организаций не дотяги6
вают до этого уровня, а 28 процен6
тов из них не достигли и 36х про6
житочных минимумов, что конку6
рентным никак не назовешь.
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Девять процентов организаций
допускали, а 756 работников по6
лучали при полностью отрабо6
танном времени заработную пла6
ту ниже прожиточного миниму6
ма. И эта ситуация с годами не
меняется, а спокойно дрейфует
вниз по течению.

Не буду опускаться до исполь6
зования эмоционально окрашен6
ных оценочных суждений, каса6
ясь ситуации с оплатой труда ос6
новных производственных рабо6
чих, минимальный уровень кото6
рой научно обоснован и закреп6
лен в Отраслевом соглашении.

Количество организаций, кото6
рые фактически попросту недо6
плачивают рабочим, достигло 60
процентов. Рабочих не хватает, но
как можно повысить престиж6
ность физического труда в эпоху
технологической революции при
таком подходе? Добавлю, что в по6
ловине этих организаций зарпла6
та рабочих ниже средней по пред6
приятию. Насколько оправдан та6
кой крен в сторону управленчес6
кого персонала? Если кто6то еще
считает, что самым главным в про6
изводстве является менеджмент,
то он просто ошибается.

Предлагаю отразить в резолю6
ции съезда необходимость ввес6
ти в организациях практику рас6
чета медианной заработной пла6
ты, т.е. такой, при которой одна
половина работающих получает
зарплату ниже ее действительно
средней величины, а другая –
выше. Это более точно отразит
благосостояние среднестатисти6
ческого работника в добавление
к использующемуся ее среднему
значению, а мониторинг корре6

ляции средней и медианы позво6
лит устранять негативный крен в
сторону определенной категории
персонала.

Известно, что работодатели,
руководители интегрированных
структур ищут новые формы сти6
мулирования повышения ответ6
ственности работников за ре6
зультаты производства. А как
иногда это выглядит на деле?
Внедряемые на некоторых пред6
приятиях системы стимулирова6
ния труда предусматривают пе6
рекладывание ответственности
за происходящее на производст6
ве с тех, кто принимает решения,
кто владеет итоговыми процесса6
ми, определяет экономическую
политику, на тех, кто только что и
может, так это – честно рабо6
тать. Например, при такой систе6
ме коллектив полностью лишает6
ся премии, если уровень прибы6
ли составил менее 95 процентов
от запланированного.

И такой факт имел место. Про6
дукция на склад поступила, но не
была отгружена по причине не6
своевременной оплаты заказчи6
ками. В чем вина рабочих, кото6
рым премию обнулили – неясно.
Фактически перекладывается от6
ветственность за финансовые и
производственные результаты на
весь персонал. Такая недально6
видная политика коллективной
материальной ответственности,
основанная лишь на экономичес6
ких показателях и математичес6
ких формулах, негативно вос6
принимается в коллективах.
Прежде чем внедрять новую сис6
тему, разработчик должен дока6
зать, что она нужна и послужит

во благо общему делу. При этом
следует учитывать и мнение
профсоюза.

На практике в отрасли имеются
случаи резервирования рабочей
силы – сохранение излишка ра6
ботников относительно количе6
ства, необходимого для обеспече6
ния текущего объема производ6
ства, даже в условиях сокраще6
ния спроса на продукцию. И на6
верное это хорошо.

Но при этом мы понимаем, что
в определенной перспективе, на6
ходясь в кризисном положении,
будет возможным вынужденное
сокращение. Однако полагаем,
что нерасчетливое сокращение
численности может привести не
к росту производительности тру6
да, а скорее к дальнейшему сни6
жению выработки, поскольку
связано с растратой кадрового
потенциала, обладающего навы6
ками и знаниями, обученного для
решения специфических задач.
Да и массовое применение со6
кращенного рабочего времени
без оплаты не удержит хороших
специалистов. В этом плане нуж6
ны встречи с трудовыми коллек6
тивами, разъяснения. Мода на
плановые сокращения численно6
сти должна пройти. Оптимиза6
ция персонала – это исключи6
тельно производная от реализа6
ции конкретных программ повы6
шения эффективности производ6
ства, т.е. только под конкретные
изменения производства и уп6
равления.

Предлагаю в резолюцию съез6
да включить нашу позицию о
том, что задача повышения про6
изводительности труда должна
решаться при максимальном со6
хранении занятости на основе
разработки на всех уровнях –
отраслевом, корпоративном, ло6
кальном – единой комплексной
программы, согласно которой ди6
ректорам следует проводить тех6
ническое перевооружение, инте6
грированным структурам и ме6
неджменту – эффективнее уп6
равлять производством, а акцио6
нерам – поменьше «откусывать
от корпоративного пирога».

В кадровой политике есть и
правовая сторона. Имели место
случаи, когда работники получа6
ли письменные уведомления о
предстоящем увольнении по со6
кращению численности или шта6
та до издания приказа об измене6
нии штатного расписания, что не
порождает правовых последст6
вий для исчисления двухмесяч6
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ного срока предупреждения об
увольнении по указанному осно6
ванию. При этом одновременно
осуществлялся прием на работу
по аналогичным должностям и
профессиям, увеличивалось ко6
личество сверхурочных работ,
что вызывало социальное напря6
жение в трудовых коллективах.
Это отмечалось в Башкортоста6
не, Тульской области и других
регионах.

Достаточно часто поднимается
вопрос о работающих пенсионе6
рах. Время идет, а негативная
практика остается. Отмечаются
грубые нарушения трудового за6
конодательства, которые выра6
жаются в дискриминации лиц,
достигших пенсионного возрас6
та, их первоочередном увольне6
нии по сокращению штата, при6
нуждению к перезаключению
трудовых договоров на срочные
через увольнение по собственно6
му желанию, что было в Москов6
ской, Кировской, Тамбовской об6
ластях.

В настоящее время фактически
складываются объективные при6
чины для выделения в трудовых
отношениях категории «работ6
ники старших возрастных
групп», в том числе для наставни6
чества, передачи опыта, что мог6
ло бы стать предметом обсужде6
ния при заключении коллектив6
ных договоров.

И еще о важном вопросе в дея6
тельности как предприятий, так и
отрасли в целом, который касает6
ся охраны труда. 

За последнее время значитель6
но увеличено финансирование
мероприятий, направленных на
улучшение условий труда. Сего6
дня затраты по охране труда в
расчете на одного работника в
среднем по отрасли составили
18642 рубля, это на 6842 рубля
или в полтора раза больше, чем в
2014 году. 

На протяжении ряда лет сохра6
няется устойчивая тенденция
снижения травматизма. Так, в
2015 году общий уровень произ6
водственного травматизма сни6
зился на 9%; количество несчаст6
ных случаев с тяжелыми послед6
ствиями – на 40%.

На 36% снижено количество по6
гибших на производстве работ6
ников. Значительно, на 78% сни6
жен групповой травматизм – с 9
н/с до 26х в 2015 году.

Однако существует ряд про6
блем, о которых не могу не ска6
зать.

Изношенность основных произ6
водственных фондов достигла
критических показателей и про6
должает оставаться основной
причиной вредных условий труда.
Ежегодно растет количество заня6
тых во вредных условиях труда.
Сегодня 30% работников отрасли,
а это более 123 тысяч человек, ра6
ботают в таких условиях.

В 2014–2015 годах произошло
множество глобальных измене6
ний в трудовом законодательст6
ве, которые обязаны соблюдать
все без исключения организа6
ции. И 2016 год – год продолже6
ния всех реформ.

Принятый закон о специальной
оценке условий труда не позво6
ляет необоснованно лишать ра6
ботников гарантий и компенса6
ций. Однако много случаев, когда
оборудование, материалы и тех6
нологические процессы не меня6
лись, соответственно условия
труда не изменялись и не улуч6
шились, а класс условий труда
снижен. По этой причине многие
работники лишены доплат, лише6
ны защиты временем – дополни6
тельного отпуска за работу во
вредных условиях труда, несмот6
ря на то, что в силу статьи 15 Фе6
дерального закона № 421 работо6
датель обязан сохранить работ6
нику все гарантии и компенса6
ции, которые предоставлялись
работнику до принятия Феде6
рального закона о спецоценке,
если условия труда не измени6
лись.

Доводы и объяснения со сторо6
ны руководителей предприятий
и профсоюзных работников об
изменении законодательства в
области охраны труда не всегда
являются достаточно убедитель6
ными.

Работники не понимают, поче6
му они, выполняя трудовую
функции на протяжении ряда
лет, имели право на доплату, до6
полнительный отпуск, сокращен6
ные рабочий день, а в настоящее
время этих льгот и компенсаций
их лишают. При этом наличие
вредных факторов непосредст6
венно на их рабочих местах оста6
ется прежним. Фактически об6
стоятельства, связанные с ре6
формированием трудового зако6
нодательства, не содействуют
резкому и значительному повы6
шению производительности тру6
да и выполнению стратегических
задач, поставленных перед нами.

Представляется, что в целях ус6
транения социальной напряжен6

ности работодателям и профсо6
юзным организациям необходи6
мо совместно решать вопросы
сохранения льгот и компенсаций
за работу во вредных условиях
труда.

Большое количество жалоб и
обращений по вопросам спецо6
ценки говорит о низком качест6
ве проведения специальной
оценки условий труда и требует,
прежде всего, сильных профес6
сионалов, сильных служб охра6
ны труда. Однако в целом по от6
расли не хватает 250 таких спе6
циалистов, что составляет чет6
верть от нормативного. Не6
укомплектованность служб ох6
раны труда не позволяет глубоко
отрабатывать документацию, не
допускать нарушений порядка и
процедуры проведения спецо6
ценки, ошибок и необоснован6
ного снижения гарантий и ком6
пенсаций работникам.

Один пример последствий не6
компетентности службы охраны
труда. По результатам спецоцен6
ки летчикам6испытателям был
установлен второй допустимый
класс условий труда. Офисные
работники и летчики6испытате6
ли, оказывается, трудятся в оди6
наковых условиях. При таком по6
ложении дел мы будем завалены
жалобами работников. И здесь
хочу напомнить затертую, но
очень правильную фразу «Кадры
решают все».

Такое «качество» проведения
спецоценки для работодателя в
силу ст. 5.27 Кодекса об админис6
тративных нарушениях обернет6
ся большими экономическими
потерями в виде штрафных санк6
ций за нарушение законодатель6
ства и оплату проведения внепла6
новой спецоценки. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Напомню, что успех преобра6

зований определяется включен6
ностью наемных работников в
производственный процесс, за6
интересованностью в повыше6
нии эффективности труда и уча6
стием в принятии управленчес6
ких решений. Это ясно всем. Не
ясно только, почему это далеко
не всегда претворяется в жизнь.
Только при условии эффектив6
ного социального диалога уп6
равленческих структур, работо6
дателей и профсоюза будет реа6
лизована политика, обеспечива6
ющая устойчивый экономичес6
кий рост и социальную справед6
ливость. ❑
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В конце мая – начале июня в
аппарате Центрального комитета
профсоюза прошли стажировку
вновь избранные председатели
ряда первичных профсоюзных
организаций – А.А. Борисов
(ФГУП «ОНПП «Технология», г.
Обнинск), Г.В. Кудрявцев (ЦАГИ,
г. Жуковский), Ю.С. Молчанова
(ОАО «Авиадвигатель», г.
Пермь), М.А. Царев (ПАО «Тех6
прибор», г. Санкт6Петербург),
В.Н. Чухванцев (АО «Климов», г.
Санкт6Петербург).

Три дня непрерывной учебы
позволили новым профсоюз6
ным лидерам ознакомиться со
всеми направлениями профсо6
юзной деятельности, структу6
рой профессионального союза,
с работой отделов ЦК, опытом
и наработками лучших профсо6
юзных организаций, получить
полезные советы и рекоменда6
ции. По итогам стажировки

они встретились с председате6
лем Профавиа Н.К. Соловье6
вым, поделились своими мне6
ниями и мыслями о том, как ви6
дят развитие своих организа6
ций, что нужно делать, прежде
всего, в решении проблемы по6
вышения профчленства. ❑
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В Кирове на базе АО «Электро6
машиностроительный завод
«ЛЕПСЕ» с 18 по 19 мая прошел
отраслевой конкурс профессио6
нального мастерства в трех номи6
нациях: токарь и фрезеровщик
на универсальном оборудовании,
слесарь механосборочных работ.
Организаторы мероприятия –
Российский профсоюз трудя6
щихся авиационной промышлен6
ности, Минпромторг России и
ОООР «Союз машиностроителей
России».

Участие в соревновании приня6
ли 39 рабочих, представляющих
17 предприятий авиационной
промышленности России. Своих
участников в Киров направили
ПАО «Объединенная авиастрои6
тельная корпорация», АО «Вер6
толеты России», АО «Корпора6
ция «Тактическое ракетное во6
оружение», АО «Объединенная
двигателестроительная корпора6
ция», АО «Технодинамика», АО
«Концерн «Радиоэлектронные
технологии». В программе кон6
курса – теоретические вопросы
и практические задания.

Открывая конкурс, председа6
тель регионального отделения
Союза машиностроителей Рос6
сии, генеральный директор АО
«ЛЕПСЕ», председатель органи6
зационного комитета Г.А. Ма6
маев отметил, что «вопрос под6
готовки высококвалифициро6
ванных специалистов актуален
во все времена. На нашем заво6
де всегда ответственно относи6
лись к проведению конкурсов
профессионального мастерства,
понимая их важность в форми6
ровании кадрового потенциала.
Мы серьезно готовились к ва6
шему приезду на «ЛЕПСЕ».
Здесь созданы все условия, что6
бы конкурс прошел в честной
конкурентной борьбе. Но самое
главное в подобных встречах –
обмен опытом, возможность по6
дружиться. Желаю всем плодо6
творной работы и поздравляю с

этим праздником общения и
труда!».

Специалисты службы главного
технолога подготовили пакет за6
даний для конкурса. Участников
ждали нелегкие испытания. Тео6
ретическая часть включала 15 во6
просов, на которые нужно отве6
тить за 30 минут. В рамках практи6
ческого задания всем выдавался

чертеж, по которому надо изгото6
вить деталь в соответствии с за6
данными размерами и допусти6
мыми отклонениями. Для каждой
специальности подготовлена своя
деталь. А сложность заключалась
в высоких требованиях к испол6
нению задания, соответствующе6
го 5–6 разряду квалификации.

Хотя все участники профессио6
нального соревнования были
предельно напряжены и сосредо6
точены, некоторые из них поде6
лились первыми впечатлениями
о предприятии, конкурсном зада6
нии и настрое.

Алексей Чижов, АО «Корпора6
ция тактическое ракетное воору6
жение», г. Королев, Московская
область:

– Мы приехали за победой.
Поэтому и настроение у нас бое6
вое. Специально к конкурсу я не
готовился, потому что моя еже6

дневная работа – это лучшая
подготовка.

Константин Фомин, АО
«Уфимское приборостроитель6
ное производственное объедине6
ние»:

– Я первый раз участвую в
конкурсе профессионального
мастерства, поэтому, конечно,
волнуюсь. Но вообще все очень
нравится, хочется попробовать
свои силы.

Дмитрий Гаранин, АО «ЛЕП6
СЕ», г. Киров:

– К конкурсу я готовился ак6
тивно, читал учебники, вспоми6
нал. Считаю, опыт работы мне
поможет на конкурсе. С 2001 го6
да я работал на «ЛЕПСЕ» фрезе6
ровщиком, а с 2004 – слесарем
механосборочных работ. Настро6
ение перед конкурсом рабочее,
даже праздничное!

19 мая была проведена встреча
участников конкурса с предста6
вителями конкурсной комиссии,
на которой состоялся обмен опы6
том работы. Обсуждались основ6
ные трудности, с которыми
столкнулись участники при вы6
полнении практического задания
и ответах на теоретические во6
просы. Некоторые не ожидали та6
ких сложных заданий. Говорили,
что на предприятиях еще не пол6
ностью сформирована система
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обучения рабочих, в том числе в
сфере экономических знаний,
требует дальнейшего совершен6
ствования система оплаты и сти6
мулирования труда. 

Не всегда рабочие обеспечены
современным контрольно6мери6
тельным инструментом, что мог6
ло бы повысить качество и произ6
водительность труда.

На торжественном подведении
итогов заместитель директора де6
партамента авиационной промы6
шленности Минпромторга Рос6
сии А.И. Ляшенко сказал, что от
конкурса к конкурсу растет мас6
терство участников, представля6
ющих различные предприятия,
интегрированные структуры –
большой спектр авиационной
промышленности. Многие годы
сохраняется мирное время, в чем
немалая заслуга рабочих и специ6
алистов, от которых требуются
огромные знания и опыт.

Председатель Российского про6
фессионального союза трудя6
щихся авиационной промышлен6
ности Н.К. Соловьев отметил, что
участие в конкурсе – это уже по6
беда каждого, представляющего
многотысячный коллектив. Воз6
можности посоревноваться еще
будут, это необходимо. От рабо6
чих зависит завтрашний день от6
расли.

Участники торжественного
мероприятия отмечали, что от6
расль выполнит ту миссию, ко6
торая возложена на авиацион6
ную промышленность прези6
дентом России В.В. Путиным в
части увеличения объемов про6
изводства, связанным с этим
спросом на высококвалифици6
рованных рабочих и специалис6
тов. Приобретенный опыт и зна6
ния позволят достичь более вы6
соких профессиональных ре6
зультатов.

Победителями и призерами
конкурса стали:

среди токарей:
Чернядьев Александр Владими6

рович (АО «Электромашиност6
роительный завод «ЛЕПСЕ» г.
Киров) – победитель конкурса;

Хрипунов Сергей Михайлович
(Филиал ПАО «Компания «Су6
хой» – «Новосибирский авиаци6
онный завод имени В.П. Чкало6
ва») – 2 место;

Муртазин Рустам Фаргатович
(АО «Кумертауское авиационное
производственное предприя6
тие») – 3 место;

среди фрезеровщиков:
Лазарев Михаил Владимирович

(АО «Электромашиностроитель6
ный завод «ЛЕПСЕ» г. Киров) –
победитель конкурса;

Новожилов Борис Владимиро6
вич (АО «МПО имени И.Румян6
цева» г. Москва) – 2 место;

Кулешов Евгений Сергеевич
(АО «НПЦ газотурбостроения
«Салют» г. Москва) – 3 место;

среди слесарей механосбороч6
ных работ:

Сгибнев Кирилл Алексеевич
(АО «Кумертауское авиационное
производственное предприя6
тие») – победитель конкурса;

Матюхов Игорь Анатольевич
(АО «Государственный Рязанский
приборный завод») – 2 место;

Гаранин Дмитрий Александро6
вич (АО «Электромашинострои6
тельный завод «ЛЕПСЕ» г. Ки6
ров) – 3 место.

Победителям конкурса и при6
зерам в торжественной обста6
новке были вручены дипломы и
денежные премии, всем участни6
кам – свидетельства и памятные
подарки. ❑

Отдел социально�трудовых
отношений ЦК Профавиа
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«Свита делает короля»

О профсоюзной организации
работники судят не только по ли6
деру, но по всему его окруже6
нию, слаженности и результатив6
ности его действий: насколько
они соответствуют ожиданиям
членов профсоюза, всех работ6
ников. Поэтому для председателя
первички, цехового комитета так
важно умение подобрать себе ко6
манду единомышленников, орга6
низовать их, суметь «заставить»
работать вместе с ним. Насколь6
ко удачно он это сделает, на6
столько успешно пойдет работа в
целом и настолько позитивным
будет ваш имидж. Не случайно
говорят: «Свита делает короля».

Конечно, тут возникает вопрос.
Ведь главная «свита» – это чле6
ны профкома. Но не всегда их
«подбирает» только руководи6
тель. Их избирает коллектив. И
среди членов профкома могут
оказаться люди, с которыми у ру6
ководителя ППО контакт «не
клеится». Нет психологической
совместимости. Могут оказаться
люди, не желающие выполнять
общественную нагрузку или
слишком занятые и на работе, и
дома.

Во6первых, просто необходимо
наладить хорошие рабочие отно6
шения со всеми членами профко6
ма, найти подход к каждому из
них. При этом ни криком, ни руга6
нью тут делу не поможешь. Толь6
ко душевные беседы, уважитель6
ное отношение к проблемам этих
людей помогут навести мосты.

Во6вторых, заинтересовать
профком перспективами, «гран6
диозностью планов» совместной
работы на благо коллектива, сво6
ей организации. Задача лидера –
заряжать свой актив энергией,
увлекать поставленными целями,
совместно вырабатывать страте6
гию и тактику своих действий,
вызывать готовность членов ко6
манды к активной работе для до6

стижения общих целей. Тогда
профком превратится в команду
единомышленников, с которой
можно добиваться эффективнос6
ти в работе.

В6третьих, задача лидера еще и
в том, чтобы помочь членам рабо6
чей команды не только понимать
общие задачи, но и поддерживать
друг друга, повышать уровень
взаимного сотрудничества, до6
биться совместимости работни6
ков, как между собой, так и с ор6
ганизацией в целом. Иногда бы6
вает так, что в случае какой6то
неудачи сразу начинаются поис6
ки виноватых. Избегайте делать
это. Ищите не виноватого, а ана6
лизируйте причины неудачи, об6
суждайте проблему с точки зре6
ния того, как поправить положе6
ние и что сделать, чтобы впредь
не было таких проколов. Такой
подход к неудачам будет команду
не разобщать взаимными упре6
ками, а сплачивать поисками пу6
тей решения вопросов. Результат
будет намного выше.

В6четвертых, нужно подобрать
каждому члену профкома такую
часть общей работы, которая бы6
ла бы ему по плечу и не в тягость,
одновременно открывая новые
перспективы для личностного
роста. Каждый делает немного,
но с охотой и хорошо. Если сло6
жить все дела вместе, оказывает6
ся, что все вместе принесли мно6
го пользы.

Сегодня в некоторых организа6
циях существует практика, когда
члены профкома являются одно6
временно председателями ко6
миссий профкома. Это возмож6
но, но ведь комиссий может по6
надобиться больше, чем членов
профкома. Думается, что задача
профкома состоит в том, чтобы
определять общие направления в
работе, вырабатывать планы дей6
ствий и руководить всеми струк6
турами первичной профсоюзной
организации, в которую входят
комиссии, цеховые комитеты,

профгрупорги и уполномочен6
ные лица. А еще в его функции
входит контроль за их деятельно6
стью, оказание помощи и т.д.

Но даже и в том случае, когда
члены профкома являются пред6
седателями комиссий, создается
достаточно большой круг актива
– в каждую комиссию избира6
ются ее члены. При них могут со6
здаваться и подкомиссии со свои6
ми председателями. И вот тут у
председателя первичной органи6
зации гораздо больше возможно6
стей по подбору актива, в деле
формирования комиссий и под6
комиссий, комитетов профкома.
Тут уж его влияние на определе6
ние состава таких комиссий мо6
жет быть решающим. При этом
нужно постараться создать как
можно больше комиссий, даже
если это небольшое предприятие
или организация. Пусть каждая
из них решает не очень много и
не очень крупные проблемы. Зато
в целом вы сможете успешнее ре6
шать множество разных вопро6
сов. Каждый вносит небольшую
лепту в решение общих проблем.
Пусть эта лепта будет ему не в тя6
гость. Зато в целом из малых дел
сложится много удач и достиже6
ний. Это будет зачтено в плюс ва6
шей профсоюзной организации и
привлечет в нее новых членов.

При подборе кандидатур в
профсоюзный актив обратите
внимание не просто на добросо6
вестных работников, а на творче6
ских. Эти люди притягивают к
себе окружающих и обладают
мощным влиянием на них, вызы6
вают уважение и симпатию. Они
настроены мыслить нестандарт6
но и потому способны вносить
более существенный вклад в ре6
шение сложных задач, с которы6
ми сталкиваются профсоюзный
комитет и профсоюзная органи6
зация в целом.

Творческие люди отличаются
трудолюбием, упорством, страст6
ным интересом к делу, развитым
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воображением. Жизнь для них
– это процесс практической реа6
лизации своих возможностей.
Они любопытны и любознатель6
ны. С ними интересно общаться,
их уважают. Чем больше подоб6
ных людей привлекается к проф6
союзной работе, тем большего
успеха можно добиться в реше6
нии всех вопросов.

Еще для общественной работы
хорошо подходят люди6трудого6
лики. Их не так много в любом
коллективе. Считается, что они
составляют где6то процентов 10
от общего количества. Но на них,
как правило, все и держится, лю6
бая работа. Таким членам проф6
союза лучше всего поручать са6
мые ответственные, сложные
участки, требующие постоянного
внимания, работы кропотливой,
вдумчивой. Ищите таких людей,
они просто необходимы.

Для работы в профсоюзе нуж6
ны также натуры оптимистич6
ные. В нашем деле, когда посто6
янно приходится сталкиваться с
негативными явлениями, опти6
мизм просто необходим, иначе
ничего не добьешься. Могут про6
сто опускаться руки, одолевать
депрессия. Тогда, действительно,
невозможно будит добиваться
положительных результатов. О
какой численности профсоюзно6
го членства можно будет тогда го6
ворить?

Однако, как и в любом деле, в
рядах нашего актива необходим
и пессимист, критически настро6
енный человек. Своими замеча6
ниями он позволит правильнее

оценивать события, людей, при6
нимаемые решения. Такой здо6
ровый критический взгляд на ве6
щи убережет в ряде случаев от
неправильных действий. К таким
людям тоже стоит прислушивать6
ся, хотя и их точка зрения не обя6
зательно всегда может быть пра6
вильной.

Кроме того, важно, чтобы в ря6
дах профсоюзного актива были
люди разного возраста. Это по6
лезно для того, и чтобы лучше
учитывать интересы работников
разных возрастных групп, и что6
бы опыт сочетался с молодым за6
дором.

Но некоторых персон записы6
вать в актив не стоит.

В наших коллективах есть лю6
ди, обладающие подавляющей
эмоциональной энергией. Они
становятся причиной снижения
психической активности не толь6
ко у себя, но и у окружающих.
Это, конечно, люди очень песси6
мистически настроенные. Они
сами много не сделают и отобьют
охоту и у других работать на об6
щественных началах, делать что6
либо для других.

Однако совсем не обязательно,
что это персоны скучные и нуд6
ные. Подавляющее действие мо6
жет оказывать с виду человек с
огромным положительным заря6
дом. Очень шумный, говорливый
и неугомонный, стремящийся по6
стоянно быть в центре внимания,
он всех учит, шутит, перебивает
собеседников. В результате – да6
вит всех своей энергией до невы6
носимости и может сорвать дело6

вое совещание, не дав другим вы6
сказать свои, возможно более
ценные соображения. По неосто6
рожности и по очень большому
желанию самих носителей такой
энергии их могут вовлечь в проф6
союзный актив. Но стоит ли?

Умение побуждать 
активистов к действиям

Бесспорно, заставить сегодня
людей на общественных началах
заниматься чем6либо очень не6
просто. Многие вообще стали
приверженцами идеи: за всякую
работу надо платить. Но ведь об6
щественная работа деньгами не
оплачивается. Вот и приходится
подчас председателю первички
выполнять всю работу самому.
На таком большом и важном по6
прище уж точно один в поле не
воин. И как тут выйти из положе6
ния?

Не унывайте. Пути решения
этой проблемы есть. В жизни все,
как в детском стишке про зайчи6
ка: «За уши зайца несут к бараба6
ну. Заяц ворчит: «Барабанить не
стану: нет вдохновенья, нет под6
готовки, нет обстановки – не ви6
жу морковки».

Вывод простой: нужно просто
найти ту «морковку», за которой
человек будет тянуться и везти
тот «воз», в который он впряга6
ется.

Первый путь – это все же по6
иск возможностей материально6
го поощрения профсоюзных ак6
тивистов. Однако из профсоюз6
ных взносов такое материальное
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поощрение может быть мизер6
ным, мало кому интересным. По6
этому нужно попробовать через
коллективный договор предусмо6
треть такое поощрение из
средств предприятия. Конечно,
работодатель будет возражать.
Нужно искать веские аргументы.

Например, можно в качестве
убеждения говорить, что любое
поощрение создает в коллективе
здоровый морально6психологи6
ческий климат, что оно будет
способствовать более успешной
работе всего коллектива, а глав6
ное, что, выполняя обществен6
ную работу, профсоюзные акти6
висты помогают всему предпри6
ятию и т. п.

Второй путь – не материаль6
ный. Известно, что у каждого ра6
ботника помимо заботы о зара6
батывании средств к существо6
ванию есть немало других задач,
которые ему необходимо решать
по жизни. Например, молодые
думают о дальнейшем професси6
ональном росте, о своей карье6
ре, а людей пожилых заботит
другое – как бы их не сократи6
ли. Одному необходим более
гибкий график работы, другому
– снижение нагрузки, третий
наоборот готов взять на себя до6
полнительную работу, чтобы

больше заработать или выдви6
нуться для дальнейшего продви6
жения по службе.

Вот на таких личных проблемах
и можно «играть» при вовлече6
нии членов профсоюза в актив6
ную работу. Председатель дол6
жен им оказывать помощь в ре6
шении подобных вопросов и во6
площать на практике обещанное.
Тогда и они не смогут отказать
ему в просьбе выполнить ту или
иную работу на общественных
началах.

При этом в коллективе вырас6
тет уважение к своему лидеру
не только в их собственных гла6
зах, но и в глазах окружающих.
Ведь очень важно, чтобы руко6
водителю верили, верили в его
возможности, способность по6
могать людям.

Кроме того, не стоит сбрасы6
вать со счетов значимость мо6
ральных стимулов. Чествование
хороших работников и активис6
тов всегда полезно. При этом бы6
ло бы хорошо, если бы в таком
чествовании принимал участие и
руководитель предприятия, орга6
низации, чтобы на почетных гра6
мотах и дипломах была не только
подпись председателя первичной
организации, но и автограф ди6
ректора, начальника.

Конечно, среди сослуживцев
могут оказаться такие, которые
постараются использовать лиде6
ра в своих личных целях. Пыл та6
ких персон необходимо остудить,
найдя убедительные слова. Ко6
нечно, если их резко дернуть,
они могут обвинить лидера в за6
знайстве и оказаться в лагере
«врага». А это зачем? Чтобы не
доводить до конфликта, нужно
постараться и их использовать,
поручать им задания тоже, по
принципу «Ты – мне, я – тебе».

Профсоюзных дел много, так
пусть такие члены профсоюза то6
же поработают для общего блага.
Навстречу им нужно идти только
тогда, когда и они озаботятся ка6
кими6нибудь профсоюзными
проблемами. Стоит пообещать
подумать, как им помочь, но при
этом подобрать задание и только
после его выполнения удовлетво6
рять их просьбу. В результате от6
ношения с ним не испорчены, и
дело сделано, и круг активистов
расширился. Кроме того, для та6
кого просителя будет хороший
урок, в другой раз он подумает,
стоит ли сваливать на плечи лиде6
ра свои проблемы.

Вообще, избранному лидеру
необходимо менять свое обще6
ние с людьми. Ведь ему теперь
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приходится очень много гово6
рить с разными людьми и выслу6
шивать то, что ему говорят. И тут
главное – быть внимательным и
терпеливым. Тот, кто проработал
в профсоюзе не один год, хорошо
это понимает.

Гласность 
в работе – плюс 

престижу организации

Одно из самых «узких» мест
профсоюзной работы – неуме6
ние ее показать. На целом ряде
предприятий, тем более в неболь6
ших организациях, зачастую ни6
где нельзя увидеть никакой ин6
формации о профсоюзной орга6
низации и тем более о ее деятель6
ности или эта информация очень
ограничена. Хотя есть, что пока6
зать, о чем рассказать: и коллек6
тивный договор заключается с
работодателем, и интересы ра6
ботников удается в ряде случаев
отстоять и т.д.

Но кто об этом знает, кроме не6
посредственных участников этих
событий?

Да, мало кто. И в такой ситуа6
ции уважение работников к
профсоюзной организации высо6
ко не поднимается и членство не
растет. Получается профсоюзная
организация6невидимка. Кто

председатель, кто является чле6
ном профкома, чем они все зани6
маются – неизвестно. Просто
после отчетно6выборного проф6
союзного собрания люди посте6
пенно забывают, за кого они го6
лосовали, а некоторые и вообще
на собрании не присутствовали.
Главное, работники – члены
профсоюза подчас не знают, к
кому обратиться за помощью. Им
неизвестно, чем профком зани6
мается. Думают, что, наверное,
там потихоньку решают свои
личные дела или дела друг друга
– эдакий междусобойчик…

Примерно так рассуждают ря6
довые работники и члены проф6
союза в тех организациях, где
председатель вместе с профко6
мом не придают значения гласно6
сти своей работы.

Но там, где она более6менее
имеется, она часто не отвечает на
многие вопросы. Содержание ее
очень скудно.

Какие требования предъявляет
сегодня к ней жизнь?

По6видимому, каждому работ6
нику очень важно знать ответы
примерно на такие вопросы:

Кто является председателем
первичной профсоюзной органи6
зации?

Кто избран в состав профкома?
Какие действуют комиссии при

профкоме, кто их возглавляет?
Какими средствами располага6

ет первичная профсоюзная орга6
низация?

На какие цели расходуются эти
средства?

Кому и какую конкретно по6
мощь оказал профсоюз?

В каких случаях именно вмеша6
тельство профсоюза помешало
администрации провести реше6
ния, которые имели бы негатив6
ные последствия для работни6
ков?

Чем может помочь профсоюз
работнику, если ему грозит
увольнение по сокращению шта6
тов, или если ему не выплачива6
ют заработную плату?

Чем занимаются вышестоящие
организации? Кто их возглавляет?

Вопросов может быть много, и в
зависимости от того, какой ответ
получает на него работник, скла6
дывается представление о пер6
вичной профсоюзной организа6
ции. Очевидно, что в том, что ра6
ботники не имеют подобной ин6
формации, они винят председате6
ля, профком, профсоюз в целом.
Вот вам и престиж, и имидж –
визуальный, вербальный и про6
чий! Не видна работа, значит, ее
нет – вправе думать каждый. И
тут или председатель плохой, или
профсоюз в целом никудышный.
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Отсюда вывод: для повышения
значимости профсоюзной орга6
низации ее вожаки обязаны за6
ботиться о гласности в своей ра6
боте. Она должна быть открытой,
а финансовая деятельность ее –
достаточно прозрачной.

Осуществить это вполне мож6
но. Хороший эффект, как прави6
ло, дает использование стенной и
многотиражной печати, досок
объявлений, выпуски листовок и
плакатов. Теперь для этого необя6
зательно обращаться к художни6
кам. Вполне достаточно восполь6
зоваться возможностями ком6
пьютеров и множительной тех6
ники. Даже если этих средств нет
в профкоме, они есть в подавляю6
щем большинстве предприятий и
организаций, и администрация
обязана предоставлять их проф6
кому, согласно законодательству.

Зато информация о конкрет6
ных делах профкома, факты его
эффективных действий по за6
щите интересов работников спо6
собны убедить людей в полезно6
сти организации, вовлечь в ряды
членов профсоюзов тех, кто со6
мневался, не верил в их возмож6
ности.

Кроме того, есть члены профсо6
юза, а также и другие работники,
которые частенько теперь выска6
зывают сомнения о необходимо6
сти вышестоящих профсоюзных
органов, считая, что все вопросы
решаются только в первичной
профсоюзной организации. Они
не видят очевидной пользы от де6
ятельности других профсоюзных
структур и высказываются даже
против отчислений средств из
профсоюзных взносов на содер6
жание аппаратов этих органов.

Их сомнения понятны. Многим
людям приходится учитывать
каждую копейку своего дохода.
Поэтому очень важно, чтобы ря6
довые члены профсоюзов, все
трудящиеся также регулярно по6
лучали информацию о работе ре6
гиональных отраслевых и межсо6
юзных профсоюзных органов и
центральных комитетов и сове6
тов. Это обусловливает необхо6
димость потока информации
сверху вниз.

В ряде случаев у работников
потеряно понимание значения
профсоюзного движения в це6
лом. Особенно это характерно
для молодых работников. И уз6
нать об интересующих любого
человека вопросах весьма слож6
но. На многих предприятиях со6
брания теперь организуются не6

регулярно, профсоюзные собра6
ния – тоже зачастую тоже ред6
кость. Личные беседы профсоюз6
ных активистов с рядовыми чле6
нами профсоюза и теми, кто ими
не является, не проводятся.

Между тем, именно достовер6
ная и полная информация о дея6
тельности профсоюзов в целом, о
работе первичной профсоюзной
организации, делает ее популяр6
ной, заметной, привлекает новых
членов. Практика показывает,
если члены профсоюза осведом6
лены о том, что делает профсоюз,
они начинают его активно под6
держивать.

Однако сегодня во многих кол6
лективах нет даже самой элемен6
тарной доски, уголка или стенда
профкома. А если и есть, то и тог6
да его оформление малосодержа6
тельно, материалы в нем обнов6
ляются редко. Не имея достовер6
ной и постоянной информации о
деятельности профсоюза, работ6
ники сомневаются, стоит ли быть
членом профсоюза, платить
взносы, которые неизвестно на
что тратятся.

Между тем, и профсоюз в це6
лом, и территориальные органи6
зации профсоюза, и территори6
альные объединения организа6
ций профсоюзов, и уж тем более
первичная профсоюзная органи6
зация во главе с председателем и
профсоюзным комитетом делают
немало для коллектива и для от6
дельных работников, представ6
ляя и отстаивая их интересы в
спорах с работодателем. Но эта
кропотливая повседневная рабо6
та мало заметна.

Чтобы такой ситуации не со6
здавалось, важно наладить пол6
нокровную информацию и на6
глядную агитацию, которая сни6
мала бы не только все вопросы о
том, кто избран в профсоюзный
актив, чем он занимается, но ос6
вещала и многие другие вопросы
профсоюзного движения в реги6
оне, стране, мире.

Как и какими силами осуще6
ствлять эту работу?

В связи с большой ее значимос6
тью и немалым объемом, думает6
ся, будет правильным, если пору6
чить ее выполнение отдельному
человеку – ответственному за
информационную работу и со6
здать специальную комиссию,
которую этот ответственный мо6
жет возглавить и нести ответст6
венность за деятельность комис6
сии. Но внутри члены комиссии
должны распределить работу

между собой, и каждый будет вы6
полнять только небольшую ее
часть, а результат получится зна6
чительный.

Нужно стараться, чтобы проф6
союзные материалы оказывались
на самых видных местах. При6
чем, плакаты, лозунги, девизы,
объявления полезно размещать
вообще не в одном месте. Очень
хорошо активно использовать
многотиражную печать, местное
радио.

Самое главное – содержание.
Оно должно отвечать на самые
разные вопросы и раскрывать со6
держание работы профкома, его
комиссий, а также вышестоящих
профсоюзных органов. Очевид6
но, что часть информационных
материалов должна носить по6
стоянный (долгосрочный) харак6
тер, а часть – раскрывать сущ6
ность повседневной работы. 

Воспитанность – 
непременное условие 

положительного имиджа
лидера

Вообще профсоюзному лидеру
важно демонстрировать лучшие
человеческие качества. Далеко
не последнее место в создании
своего положительного имиджа
занимает воспитанность. Это ка6
чество весьма сложно развить в
себе, приобрести в серьезном
возрасте. Оно закладывается с
детства. Тем более что само поня6
тие воспитанности включает в
себя множество различных тон6
костей и правил поведения, кото6
рые невозможно выучить в одно6
часье, тем более научиться их вы6
полнять. Но – надо!

Известный английский писа6
тель, дипломат, государствен6
ный деятель Лорд Честерфилд в
своих «Письмах к сыну, кото6
рые содержат обширный свод
наставлений и рекомендаций по
правилам хорошего тона» дал
основные характеристики вос6
питанности и их воздействие на
человека. Позволим себе приве6
сти здесь некоторые из его на6
блюдений:

«...Только будучи человеком
честным и благородным в самом
строгом смысле слова, ты смо6
жешь снискать уважение и при6
знание окружающих тебя лю6
дей; только будучи человеком
даровитым и ученым, ты смо6
жешь вызвать в них восхищение
и преклонение. Но для того, что6
бы заставить их полюбить себя,
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находить удовольствие в твоем
обществе и искать сближения с
тобой, в жизни совершенно не6
обходимо обладать некими осо6
быми второстепенными качест6
вами. Из этих второстепенных
качеств главное и самое необхо6
димое – это хорошее воспита6
ние...».

«...Выдающиеся достоинства,
такие, как честь, благородство,
образованность и таланты, воз6
вышают человека над большин6
ством; люди, не обладающие эти6
ми достоинствами, не могут пра6
вильно оценить их в других. Но
зато все люди ценят достоинства
второстепенные, как6то: учти6
вость, приветливость, обязатель6
ность, деликатное обхождение и
умение себя вести, потому что
они ощущают их благотворное
действие...».

«Воспитанность – это единст6
венное, что может расположить к
тебе людей с первого взгляда, ибо
для того, чтобы распознать в тебе
большие способности, нужно
больше времени. Хорошее вос6
питание заключается не в низких
поклонах и соблюдении всех пра6
вил вежливости, но в непринуж6
денном, учтивом и уважительном
поведении».

Основной характеристикой
любой личности является психо6

логическая притягательность.
Существуют противоположные
точки зрения на то, можно ли на6
учиться обаянию или это врож6
денное качество, однако все схо6
дятся во мнении, что обаяние –
важная и нужная черта личности,
значительно облегчающая путь к
успеху. Самопрезентация лич6
ной информации всегда имеет
точную цель – вызвать к себе до6
верие и позитивное отношение.

Профсоюзный лидер должен
производить впечатление не
только сильного и уверенного в
себе человека, который будет
способен сохранять присутствие
духа в чрезвычайной ситуации,
но и человека воспитанного, не6
способного вести себя отрица6
тельно.

Психологи считают даже, что в
общении с такими лидерами люди
испытывают не только комфорт,
но и получают дополнительный
творческий импульс, желание
сделать больше хорошего. 

Однако, создавая впечатление
«хорошего человека», профсоюз6
ному лидеру необходимо уметь
устанавливать границы профес6
сионального общения, не быть
вовлеченным в личные взаимоот6
ношения с теми, с кем работа6
ешь, не придерживаться точки
зрения одной из сторон (групп)

– работать в интересах всех, не
переходить на панибратство, со6
хранять дистанцию.

Вместе с тем, профсоюзный ли6
дер не может быть человеком,
«застегнутым на все пуговицы»,
постоянно подчеркивать свою
воспитанность. Смешной вопрос,
анекдот, удачное сравнение, мет6
кое словцо, при общении созда6
ют благожелательную обстанов6
ку, позволяют легче перейти к
решению трудных вопросов. Мы
любим тех, кто шутит, использу6
ет неожиданные сравнения, ост6
рые словечки, каламбурчики,
проявляет артистические спо6
собности.

* * *
В следующем номере «Вестника
Профавиа» разговор о том, каким
должен быть профсоюзный лидер,
продолжится. Речь пойдет о
риторике, ораторских навыках,
умении вести беседу и слушать
собеседника. ❑

Материал подготовлен отде�
лом организационной работы ЦК
Профавиа на основе книги В.Н.
Исаевой «Престиж профсоюзно�
го лидера – авторитет первич�
ной профсоюзной организа�
ции»(М.: Научный центр профсо�
юзов, 2011, – 88 с.)
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НАША ПРЕССА

«Старт», № 15 (477), 
22 апреля 2016 г.
(газета АО «Авиастар�СП», 
г. Ульяновск)

Введено в эксплуатацию
уникальное оборудование

Оно предназначено для 
обработки крупногабаритных

деталей.

21 апреля на предприятии состо�
ялась торжественная церемония
запуска в эксплуатацию новейше�
го фрезерного обрабатывающего
центра чешской фирмы «TRIM�
ILL». Станки приобретены для

изготовления силовых крупнога�
баритных деталей из алюминия и
стали для всей линейки произво�
димых на предприятии самоле�

тов, в том числе для глубоко мо�
дернизированного транспортно�

го Ил�76МД�90А. Уникальность
нового оборудования состоит в
том, что оно позволит сущест�

венно снизить трудоемкость из�
готовления самолетных деталей

и в несколько раз повысить произ�
водительность их обработки.
<…> В рамках мероприятия уп6

равляющий директор АО «Авиа6
стар6СП» Андрей Капустин за6
явил о намерении активно про6
должать модернизацию произ6
водства Ульяновского авиапред6
приятия. «Сегодня мы находимся
на начальной стадии реализации
масштабной программы техниче6
ского перевооружения, хотя уже
пройден достаточно большой
этап. Продукция компании
«TRIMILL», в том числе и новый
обрабатывающий центр, помогут
нам в части повышения произво6
дительности труда и эффектив6
ности производства. В целом,
программа техперевооружения
завода предусматривает приоб6
ретение нового современного
оборудования по всем технологи6

ческим переделам, и это рассчи6
тано на несколько лет вперед», –
отметил Андрей Анатольевич.

Генеральный директор компа6
нии «TRIMILL» Милан Юлина в
свою очередь выразил слова бла6
годарности за тесное сотрудни6
чество и заверил руководство и
коллектив авиационного пред6
приятия в надежности, эффек6
тивности и качестве запущенных
в производство станков.

В АО «Авиастар6СП» оборудо6
вание фирмы «TRIMILL» эксплу6
атируется с 2009 года. За прошед6
ший период фрезерные обраба6
тывающие центры этой компа6
нии уже зарекомендовали себя
как надежные высокопроизводи6
тельные станки, способные рабо6
тать в три смены. Поэтому было
принято решение о продолжении
сотрудничества с «TRIMILL». Три
совершенно новых высокоскоро6
стных станка внедрены в механо6
каркасном производстве, а чет6
вертый – в производстве техно6
логической оснастки. <…>

Айнур КАЗЫМОВА

«Старт», № 17 (479), 
13 мая 2016 г. 

На «Авиастаре» 
отреставрирован ЯкJ18Т

Переданный в дар городу самоJ
лет стал украшением района

авиастроителей.

В производственных цехах Улья�
новского самолетостроительного
предприятия АО «Авиастар�СП»
отреставрирован и передан в дар
городу Ульяновску выработавший
свой летный ресурс самолет Як�

18Т, ставший украшением района
авиастроителей. Установка та�
кого самолета�памятника будет
способствовать патриотическо�
му воспитанию молодежи, ее про�
фессиональной ориентации, при�
общению подрастающего поколе�

ния к авиастроению.
Як618Т – учебно6тренировоч6

ный и пассажирский четырехме6
стный самолет с багажником. 

Он был создан на базе Як618 –
первого российского учебного
самолета с убираемым шасси, на
котором учился летать Юрий Га6
гарин. Для установки монумента
был использован самолет, кото6
рый ранее летал в составе Улья6
новского института гражданской
авиации и использовался для обу6
чения молодых пилотов.

Все реставрационные работы
по комплексному восстановле6
нию самолета осуществляли спе6
циалисты «Авиастара». За корот6
кий срок был выполнен большой
комплекс мероприятий по ре6
монту крыла, фюзеляжа, хвосто6
вого оперения. Тканевая обшив6
ка крыла заменена на алюминие6
вую. Также была проведена внут6
ренняя консервация всех дета6
лей и узлов агрегата, выполнена
внешняя двухслойная окраска
самолета, герметизация швов. В
работе по восстановлению Як6
18Т были задействованы агрегат6
но6сборочное, механо6каркас6
ное, заготовительно6штамповоч6
ное производства, производство
технологической оснастки АО
«Авиастар6СП», а также управле6
ния главного конструктора и
главного технолога. Окраска са6
молета также велась на «Авиаста6
ре» при участии специалистов
АО «Спектр6Авиа». На самолет
нанесены символы: государст6
венный флаг Российской Феде6
рации, герб Ульяновской облас6
ти, а также символика предприя6
тия и учебного заведения, рядом
с которым он установлен, – это
ульяновский лицей № 90.

– Кроме того, завод обеспечил
изготовление для будущего па6
мятника постамента, высота ко6
торого составила 6 метров. Здесь
были использованы сверхпроч6
ные материалы, которые обеспе6
чивают необходимый ресурс для
долгосрочной и безопасной экс6
плуатации объекта, – отметил
руководитель проекта по созда6
нию линии поточной сборки Ил6
76МД690А Александр Данилин.

<…>
Айнур КАЗЫМОВА
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«Вперед», № 4 (5946), 
17 марта 2016 г.
(учредитель газеты – 
ПАО «Туполев», г. Казань)

Визит по вопросу 
возрождения легенды

10 марта президент Объединен�
ной авиастроительной корпора�
ции Юрий Слюсарь и президент
Республики Татарстан Рустам

Минниханов подписали соглаше�
ние о сотрудничестве ПАО 

«ОАК» и Республики Татарстан и
объявили о модернизации Казан�

ского авиационного завода 
им. С.П. Горбунова.

Соглашение было подписано в
Кабинете министров Республики
Татарстан, после чего Юрий
Слюсарь посетил КАЗ им. С.П.
Горбунова – филиал ПАО «Ту6
полев». Во время обхода произ6
водственных цехов его сопро6
вождали советник президента РТ
по авиакомплексу Равиль Зари6
пов, заместитель министра про6
мышленности и торговли РТ Иль6
дар Мингалеев и директор Казан6
ского авиационного завода Нико6
лай Савицких.

«Восстановление Ту6160 –
большой, амбициозный, капита6
лоемкий проект, который требу6
ет задействования всей коопера6
ции, всех предприятий ОАК и
других структур, – рассказал
глава ОАК в своем интервью
журналистам. – Это касается и
двигателистов, приборострои6
тельных и агрегатостроительных
предприятий. Центр проекта по
техническому перевооружению
и модернизации – это, конечно,
Казань. Здесь самолеты будут со6
бираться, испытываться и сда6
ваться заказчику. Поэтому ос6
новной объем работ по модерни6
зации приходится на Казанский
авиационный завод».

По словам Юрия Слюсаря, ре6
конструкция позволит оснас6
тить завод современным обору6
дованием и технологиями по
программе возобновления про6
изводства стратегического раке6
тоносца Ту6160М2. В ходе техни6
ческого перевооружения Казан6
ского авиационного завода пред6
стоит обновить порядка 40% обо6

рудования цехов основных про6
изводств: агрегатно6сборочного,
заготовительно6штамповочного
и др.

Директор КАЗ им. С.П. Горбу6
нова Николай Савицких отме6
тил, что важная роль в данном
проекте уделяется кооперации с
предприятиями республики, Ка6
занским авиационным институ6
том, другими вузами и научными
организациями. Также сегодня
налаживается работа по произ6
водственной кооперации, в ко6
торой задействован ряд пред6
приятий ОАК, компаний «Су6
хой», «Иркут», МиГ, ТАНТК им.
Бериева.

«Вперед», № 6 (5948), 
14 апреля 2016 г. 

Работы по 
воспроизводству ТуJ160 

выполняются в срок

6 апреля 2016 года на КАЗ им. С.П.
Горбунова – филиале ПАО «Тупо�
лев» прошло традиционное еже�

месячное совещание межведомст�
венной комиссии, которая рас�

сматривает ход выполнения вос�
производства самолета Ту�160. 
С этой целью на завод прибыли

заместитель министра обороны
РФ Юрий Борисов и заместитель

министра промышленности и
торговли РФ Андрей Богинский.
Во время обхода по производст�

венным цехам их сопровождал ди�
ректор КАЗ им. С.П. Горбунова –
филиала ПАО «Туполев» Николай

Савицких.
По словам заместителя минист6

ра обороны, развернуты все ра6
боты как со стороны Министер6
ства промышленности и торгов6
ли РФ, где ведутся работы по ос6
воению всех необходимых тех6
нологий и подготовке производ6
ства, так и со стороны Министер6
ства обороны РФ, которое уже
заключило контракт на возоб6
новление производства самолета
Ту6160 нового облика. На совеща6
нии обсудили вопросы, касаю6
щиеся хода выполнения работ,
подготовки производства на го6
ловной площадке, организации
работ по кооперации и заключе6
ния контрактов.

«Опасений никаких нет, работа
идет в соответствии с графиками,
по ряду направлений даже с опе6
режением. Самолет будет поднят
на крыло в срок», – сказал
Юрий Борисов. <…>

«Иркутский авиастроитель»,
№ 12 (5999), 14 апреля 2016 г.
(газета ПАО «Научно�произ�
водственная корпорация
«Иркут», г. Иркутск)

Сильное звено

Год назад Военно�воздушные си�
лы Республики Беларусь получили

первое звено Як�130. Принятие
на вооружение 116�й штурмовой
авиационной базы четырех на�

ших яков стало настоящим пра�
здником! Як�130 настолько при�
шлись ко двору Белорусской ар�
мии, что сотрудничество про�

должается.
В нынешнем году армия Бело6

руссии получит на вооружение
четверку учебно6боевых самоле6
тов Як6130 и дивизион зенитной
ракетной системы С6300. Об этом
сообщает ТАСС. 

«В настоящее время заверша6
ется поставка из Российской Фе6
дерации четырех зенитных ра6
кетных дивизионов С6300, они
войдут в состав межрегиональ6
ной системы ПВО. Три дивизио6
на уже на территории республи6
ки Беларусь, четвертый уже в пу6
ти», – приводит информацион6
ное агентство слова командую6
щего ВВС и войсками ПВО во6
оруженных сил Белоруссии гене6
рал6майора Олега Двигалева.

Кроме того, успешно реализу6
ется контракт на закупку учеб6
но6боевых самолетов Як6130.
Первая четверка (звено) уже
введена в боевой состав и освое6
на белорусскими летчиками. До
конца года в состав ВВС Бело6
руссии войдет еще одно звено
этих самолетов.

Необходимо отметить, что в
прошлом году американские спе6
циалисты на страницах издания
Тhе National Interest назвали
учебно6боевой многоцелевой ис6
требитель Як6130 «маленьким
ужасом, которого стоит бояться
НАТО». Дело в том, что самолет
ОКБ имени Яковлева может не6
сти на себе около трех тонн со6
временного оружия. Это могут
быть ракеты класса «воздух6воз6
дух», «воздух6поверхность», вы6
сокоточные управляемые авиа6
бомбы, бомбы свободного паде6
ния, неуправляемые ракеты.
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Кроме того, на Як6130 предус6
мотрена возможность закрепле6
ния под фюзеляжем 236миллиме6
тровой пушки, а на концах кры6
льев могут крепиться ракеты
класса «воздух6воздух». При
этом полностью вооруженный и
заправленный российский ис6
требитель весит 10300 килограм6
мов, что вполовину меньше
взлетной массы американского
истребителя F616.

Сочетание зенитно6ракетных
комплексов С6300 и новейших
российских учебно6боевых само6
летов позволит создать современ6
ную систему противовоздушной
обороны. «У нас активно развива6
ется сотрудничество в области
оперативной подготовки, мы так6
же совместно с Россией продол6
жаем совершенствовать единую
региональную систему ПВО», –
резюмировал Олег Двигалев. 

«Воронежские крылья», 
№ 4 (8441), 29 апреля 2016 г.
(газета ПАО «Воронежское 
акционерное самолетострои�
тельное общество», г. Воронеж)

Все сделаем как надо

В апреле заказчику отправлен
второй комплект агрегатов для

самолета МС�21. Одновременно в
цехе № 95 продолжается работа
по третьему и четвертому ком�
плекту. Сегодня она уже идет,
можно сказать, своим чередом.

Группа специалистов и рабочих,
занимающихся МС�21, освоилась с
новой бесчертежной технологией
и успешно решает задачи, связан�
ные с необходимостью внесения

изменений в изделия.

Без права на ошибку
Мастер цеха № 95 Светлана Ро6

манова из той самой команды,
что начинала и продолжает исто6
рию создания агрегатов МС621
на ВАСО.

– Трудно было начинать все с
нуля, когда никто ничего толком
не знал, когда самим приходилось
додумывать, как лучше сделать де6
тали, – рассказывает Светлана
Викторовна. – Постоянно прихо6
дилось беспокоить по разным во6
просам нашего технолога Марину
Дунаеву: она посмотрит у себя –

идет к нам, опять вопрос – снова
к ней, а она – к нам. Изначально
же все было в электронном виде, а
компьютеры у нас пока не везде.
Но ничего – технологи помогали,
делали схемы, эскизы, и мы
справлялись. Сложности были
связаны с изменениями в процес6
се подготовки изделий. То геомет6
рия детали меняется, то докумен6
тация. Сначала приходили одни
документы, следом разработчик
изменял ревизию – приходили
новые документы, и мы старались
быстро все доделывать в соответ6
ствии с ними. К тому же изначаль6
но было непонятно, как все это
будет выглядеть при сборке: пане6
ли нужно было делать все без при6
пусков, встык, чтобы сразу стави6
лись на самолет. Чуть ошиблись
бы – и брак, работа насмарку.

Сам процесс производства по6
началу давался непросто. Вроде,
по технологии все делаем, по ла6
зеру выкладываем, а панель из
автоклава выходит винтом. Иска6
ли новые решения, меняли слои,
материалы, но своего добились. В
том числе потому, что рабочие у
нас в группе очень профессио6
нальные, имеют большой опыт
работы на «Суперджете» и Ан6
148. Наши руководители и колле6
ги из филиала «Иркута» – все
помогали и участвовали в нала6
живании работы. Когда первую
деталь выкладывали под лазером,
они были рядом с нами, и на авто6
клавном участке, и на участке ме6
хобработки. Но когда ее сделали,
настроение сразу у всех измени6
лось, и все пошло, в конце кон6
цов, как надо. Помню, заказчики,
когда принимали первые детали,
больше спрашивали уже не об их
качестве, а о документации. А ее,
кстати, по МС621 очень много, и
для каждого потребителя своя, со
своими сертификатами...

Главная цель – 
серийное производство
Сборщик изделий из стекло6

пластика Юрий Ракитин вспоми6
нает, как долго в цехе ждали, по6
ка поступит специальный инст6
румент для установки втулок на
панели обтекателя крыло6фюзе6
ляж. Но как ждали? Понимая, что
панели на первую машину нужно
сделать быстрее, в ОГТ придума6
ли, как без автоматического ин6
струмента, используя изготов6
ленный по специальному проек6
ту инструмент, устанавливать
втулки. Каждая, между прочим,
стоимостью 2500 рублей, и в брак

их пустить никак нельзя. И ведь
сделали!

– Если говорить о бесчертеж6
ной технологии, то мне она не по6
казалась сложной, – отмечает
Юрий. – У нас были эскизы,
уточнить что6то у мастера или
технолога – не проблема, и с
компьютером я работать умею.
Да и детали делаются все по лазе6
ру – не ошибешься. В принципе,
ничего сложного, нужны только
голова и руки. Наоборот, когда
процесс полностью освоил, инте6
ресно даже стало что6то самому
додумывать и делать. Технолог
же сразу все не просчитает, а ты
подходишь, смотришь модель, со6
ображаешь, как ее лучше сде6
лать. Мы вместе с инженерами
все изучали, думали, принимали
решения. Не все сразу получа6
лось, конечно, а ответственность
огромная, спрос большой, поэто6
му старались и стараемся все сде6
лать правильно и не ударить в
грязь лицом. Все вместе в итоге
находим лучшие решения и со
своими задачами справляемся.

Юрий Ракитин, к слову, учился
на автослесаря, но четыре года на6
зад пришел в ВАСО, и с тех пор
другой работы для себя не мыслит:

– У нас же и дело очень пер6
спективное, и коллектив, и мас6
тера, и начальники отличные.
Группа МС621 вообще универ6
сальная – все можем делать.
Опыт есть, и руку набиваешь на
разных деталях лучше. Главное
для нас – чтобы объемы были, а
мы, будьте уверены, все сделаем
как надо.

– В Иркутске идет сборка пер6
вой машины, и это, естественно,
ставит новые задачи, – обраща�
ет внимание Светлана Романова.
– Нам звонят, задают новые во6
просы, например, по несовпаде6
нию сборочных отверстий и так
далее. Но это нормальный про6
цесс на этапе подготовки первых
четырех машин. Комплекты экс6
периментальные, и на отладку
нужно время, путем проб и оши6
бок вместе с разработчиком дово6
дим все до ума. Ребята и девчата у
нас все профессионалы, и все мо6
лодцы – трудятся не просто так,
чтобы «от и до» часы отработать,
а с пониманием, ответственнос6
тью, интересом и... с душой.
Очень хотим довести все до се6
рии, чтобы она пошла. Все пони6
маем, что это и объемы работы, и
зарплата, а благодаря МС621 на
сегодня наша группа загружена
полностью. ❑
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Не за горами окончание отчет6
но6выборной кампании в проф6
союзе. Самое время задуматься
над тем, каким образом будет
строиться работа в профорганах
различных уровней, особенно в
тех, где сменились лидеры.

Вновь избранный профактив
нуждается в особом к нему внима6
нии, и здесь на первый план выхо6
дит процесс профсоюзного обуче6
ния. Подкованный знаниями ли6
дер, умеющий грамотно вести ди6
алог не только с представителями
работодателей, но и со своими
коллегами, умеющий правильно
вести мотивационную линию –
все это является залогом того, что
в профсоюз будут вступать осо6
знанно и с пониманием.

Обучение вновь избранных
председателей цеховых комите6
тов в Пермской территориальной

организации проводится ежегод6
но по окончании отчетно6выбор6
ной кампании в цехах. Это не от6
дельный разовый семинар, где
председателей нагружают сразу
множеством тем, касающихся са6
мых различных направлений дея6
тельности профсоюзов – такой
подход более оправдан в дальней6
шей работе, для закрепления и
обновления знаний. В Региональ6
ном учебном центре профсоюзов
г. Перми вновь избранный про6
фактив обучение проходит по 406
часовой программе, в течение
трех месяцев, с отрывом от ос6
новного места работы.

В 2016 году за партами встрети6
лись 29 человек. Каждая темати6
ка занимала не менее четырех
учебных часов. Для проведения
занятий приглашаются как про6
фессиональные психологи, педа6
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гоги, так и специалисты по раз6
личным направлениям профсо6
юзной деятельности – по оргра6
боте, трудовому законодательст6
ву, информационной деятельнос6
ти и другим.

Завершающий этап обучения
практически совпал с датой про6
ведения отчетно6выборной кон6
ференции Пермского Совета Рос6
профавиа, что стало хорошим по6
водом пригласить для участия в
семинаре представителей выше6
стоящих профорганов. В частнос6
ти, 19 мая, изучая основы инфор6

мационной деятельности профсо6
юза, вновь избранные профлиде6
ры пообщались с представителем
Центрального комитета профсо6
юза И.Н. Киселевым – заведую6
щим отделом информационной
работы ЦК Профавиа.

Беседа получилась познаватель6
ной и полезной для обеих сторон:
обучающиеся услышали, чем за6
нимается Центральный комитет,
какие информационные каналы
на сегодняшний день являются
наиболее востребованными и
действенными, узнали взгляд ЦК

на деятельность Пермской терри6
ториальной организации в рамках
профсоюза. Игорь Николаевич
услышал, что волнует профлиде6
ров в первую очередь при их об6
щении непосредственно с работ6
никами своего цеха, какие про6
блемы стоят на первом месте –
вопросы представителю Цент6
рального комитета, конечно, были
«кусачие» и касались наиболее
острых моментов.

По окончании обучения все
слушатели получили сертифика6
ты учебного центра о повышении
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квалификации по программе
«Основы профсоюзной деятель6
ности». Вручить документ и наст6
роить вновь избранный профак6
тив на дальнейшую деятельность
пришел А.Л. Зимин – замести6
тель председателя Пермского
крайсовпрофа.

Деятельность председателя це6
хового комитета профсоюза –
одна из самых нелегких. Предцех6

кома приходится сталкиваться с
проблемами людей непосредст6
венно на рабочих местах, именно
к ним работники идут со своими
вопросами и, к сожалению, редко
с предложениями. От умения вы6
слушать, найти грамотное реше6
ние зависит очень многое. В том
числе и то, с какими результатами
по окончании отчетного периода
председатель выйдет к людям, как

оценят его работу и деятельность
цеховой профсоюзной организа6
ции. Программное обучение
вновь избранного состава лиде6
ров профсоюзных органов – пер6
вый шаг к положительному ре6
зультату их деятельности. ❑

У.В. Крапивина,
ведущий специалист Пермского

Совета Роспрофавиа,
г. Пермь
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ККооммммееннттаарриийй::
Пермская территориальная организация профсоюза сегодня, что называется, на слуху. И это понятно: в ней есть весь спектр тех про"

блем, с которыми сталкивается профессиональный союз – от непонимания и противодействия администрации того или иного предпри"

ятия до «отделенческих», «раскольнических» настроений в некоторых профсоюзных звеньях. К чести пермяков следует сказать, что они

держат удар, работают упорно, грамотно и потому пользуются заслуженным авторитетом в профсоюзе.

А с независимым уральским характером пришлось еще раз познакомиться на семинаре с вновь избранными председателями цехо"

вых комитетов. Только первые 15 минут нашего общения касались проблем информационной деятельности, затем разговор плавно пе"

решел на разные острые темы, вплоть до роли профсоюза в целом и профсоюзных организаций в частности в надвигающейся выбор"

ной кампании в органы власти.

Связано это было все с тем же наболевшим вопросом: почему коллективный договор в соответствии с законодательством распрост"

раняется на весь коллектив, хотя всю работу по его заключению ведет профсоюзная организация (наряду с администрацией, конечно).

Народ на семинаре собрался серьезный, и потому без обиняков пришлось рассказать о своей точке зрения на общество, в котором мы

живем, о причинах, по которым это законодательство сохраняется.

Много было вопросов. И о роли профсоюзной структуры в целом и ЦК, и о мотивации профчленства, и о заработной плате и многом

другом. Не на все вопросы удалось ответить – хотя бы просто потому, что они были настолько объемными, что для каждого потребовал"

ся бы не один час разговора. Но интерес председателей цехкомов был понятен: не каждый день общаешься с представителем ЦК, по"

чему бы с вдумчивостью, присущей уральцам, и не «пощипать» его – в фигуральном смысле, конечно.

Честно говоря, я был рад такому острому разговору. Он доказывал, что на семинаре собрались неравнодушные люди, думающие о

судьбе профсоюзной организации, понимающие важность и значимость дела, которое им доверили люди. Гораздо хуже, когда видишь

отстраненные, равнодушные глаза людей, готовых со всем соглашаться – лишь бы жилось спокойнее. Здесь таких глаз не было.

Понятно, что в работе семинара участвовал «новорожденный» профсоюзный актив, которому еще многое предстоит узнать и многому

научиться. Думаю, с учетом той отлаженной годами системы обучения, которая сложилась в Пермском территориальном Совете проф"

союза, этот процесс будет эффективным. Но хотелось бы большего: чтобы эти знания затем были внедрены непосредственно в трудо"

вые коллективы, дошли до рядовых членов профсоюза, потому что, как показал тот же разговор, они не слишком осведомлены даже о

простых принципах профсоюзной жизни. Эта задача – как раз для вновь избранных предцехкома, с их свежим взглядом и не угасшим

энтузиазмом.

ИИггооррьь  ККииссееллеевв
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На современном этапе разви6
тия общества в РФ правозащит6
ная деятельность является одним
из ключевых направлений рабо6
ты профсоюзов, которое особо
нуждается в осмыслении важно6
сти и объемности этой работы
рядовыми членами профсоюза.

Сегодня от работника, не явля6
ющегося членом профсоюза, мы
слышим традиционное: «Что
мне дает ваш профсоюз? Я и так
все имею!». При этом люди час6
то не задумываются над тем, кем
и какая работа была проделана,
чтобы социальные гарантии по6
явились в Трудовом кодексе РФ
и что могло бы произойти в раз6
витии трудовых отношений ра6
ботодателя и наемного работни6
ка в 2002 году, если бы не про6
явили активных действий проф6
союзы страны против прави6
тельственного варианта Трудо6
вого кодекса. Сегодня это как бы
подзабылось, но мы должны все6
гда помнить, что ультралибе6
ральные силы тему реформиро6
вания Трудового кодекса в части
его либерализации с повестки
дня не сняли и до сих пор вына6
шивают планы реализации сво6
их идей.

В отчетном периоде мы продол6
жили развивать систему оказа6
ния правовой помощи членам
профсоюза, которая включает в
себя:

■ проведение проверок соблю6
дения трудового законодательст6
ва на предприятиях отрасли;

■ проведение юридических
консультаций для членов проф6
союза с выездом на предприятия;

■ подготовку и оформление до6
кументов для обращения членов
профсоюза в суд и прокуратуру;

■ проведение экспертиз кол6
лективных договоров;

■ проведение еженедельной
«Горячей линии»;

■ проведение обучения проф6
союзного актива;

■ представление интересов чле6
нов профсоюза в судах.

Всего в 2011–2015 гг. ответст6
венными по правозащитной рабо6
те ППО и правовым инспектором
в Нижегородской областной орга6
низации профсоюза проведено
322 проверки соблюдения работо6
дателями трудового законодатель6
ства. Выдано 79 представлений об
устранении нарушений трудового
законодательства. Зарегистриро6
вано нарушение права первичной
профсоюзной организации в
ОАО АОКБ «Импульс» по пере6
числению членских профсоюз6
ных взносов на счет первичной
профсоюзной организации, но на
сегодняшний день решение об об6
ращении в арбитражный суд с ис6
ком о взыскании суммы задол6
женности профсоюзной органи6
зации не принято (ведутся перего6
воры с работодателем).

Членам профсоюза обеспечена
бесплатная юридическая по6
мощь: всего принято на личном
приеме 1854 человека.

В отчетном периоде было орга6
низовано проведение правового
всеобуча профсоюзного актива
во всех первичных организаци6
ях. Учебой охвачено 1700 чело6
век, что было отмечено благодар6
ностью ЦК. 

Областная организация проф6
союза оказывала бесплатную
юридическую помощь путем
представительства правового ин6
спектора профсоюза интересов
членов профессионального союза
в судах. Всего по разной тематике
подготовлены документы 130 чле6
нам профсоюза в суды, прокура6
туру и иные органы. 40 исков рас6
смотрено с участием правового
инспектора, все исковые требова6
ния были удовлетворены. Эконо6
мическая эффективность от всех
форм правозащитной работы со6
ставила 35,4 млн. рублей.

За вклад в укрепление профсо6
юза и защиту прав его членов в
2012 г. году правовому инспекто6
ру Мельниковой Г.Ф. присвоено
звание лауреата премии Профа6
виа, а по итогам 2014–2015 гг.
Нижегородская областная орга6
низация профсоюза награждена
дипломом I степени ЦК профсо6
юза как победитель смотра6кон6
курса «На лучшую правозащит6
ную работу в Профавиа».

Учитывая важность этого на6
правления в работе профсоюз6
ной организации и ее мотиваци6
онной составляющей, мы не мо6
жем останавливаться на достиг6
нутом. Сформированной комис6
сии обкома профсоюза по право6
защитной работе на ближайшем
своем заседании предстоит наме6
тить пути дальнейшего совер6
шенствования системы правовой
помощи членам профсоюза на
основе изучения опыта работы
организаций Профавиа. ❑

Нижегородский 
областной комитет Профавиа

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

21

ЗА ПРАВОВЫМ 
ЩИТОМ

ЗА ПРАВОВЫМ 
ЩИТОМ

Г.Ф. Мельникова,

правовой инспектор труда

Нижегородской областной

организации Профавиа
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СОУТ, заменившая прежнюю
аттестацию рабочих мест, про6
шла в цехах цветного литья, чугу6
нолитейном, гальванотермичес6
ком и рабочих точках отдела тех6
нического контроля. В итоге на
многих рабочих местах измени6
лись подклассы условий труда:
снижена степень вредности. Это
привело к потере ряда сущест6
венных льгот, например, допол6
нительного отпуска, сокращен6
ной рабочей недели, что, разуме6
ется, вызвало недовольство рабо6
чих и мастеров. Делегированные
на профоперативку озвучили на6
строения в коллективе и задали
вопросы приглашенным для бе6
седы руководителям соответст6
вующих направлений.

– Причина сложившейся ситу6
ации – в изменении подходов к
оценке условий труда, закреп6
ленных новым федеральным за6
коном. Изменилась методика
проведения замеров факторов
рабочего места, установление
фиксируемых параметров этих
факторов, – объяснил замести6
тель технического директора за6
вода по охране труда Сергей Мо6
сунов.

– Значит, эту проблему надо
решать профсоюзам на самом
высоком уровне: требовать изме6
нения законодательства, – про6
звучало предложение из зала.

– На самом деле ЦК профсою6
за трудящихся авиационной про6
мышленности и Федерация неза6

висимых профсоюзов этой про6
блемой озаботились давно – еще
на стадии обсуждения законо6
проекта «О спецоценке условий
труда», – пояснила председатель
профкома КУЛЗа Александра Ви6
ноградова. – Наши профсоюз6
ные лидеры изначально критико6
вали законопроект, вносили по6
правки, предложения, но не были
услышаны.

– Хотим мы этого или нет, но
сегодня все происходит в соот6
ветствии с законом. Если сменил6
ся подкласс вредности (напри6
мер, с 3.2 до 3.1), то отменяется
льгота. У кого не произошло из6
менений в классификации, оста6
ется по6прежнему, а установле6
ние льгот осуществляется соглас6
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О
стрые насущные вопросы стали темой расширенной профсоюзной
оперативки на Каменск-Уральском литейном заводе. Они появились после
оглашения результатов специальной оценки условий труда (СОУТ) на вредном
производстве.

Для предметного разговора с представителями служб охраны труда и экономической
собрались председатели профгрупп, цеховые уполномоченные по охране труда и
другие профсоюзные активисты.

СПЕЦОЦЕНКА
КАК ТЕМА ОПЕРАТИВКИ
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но Трудовому кодексу Россий6
ской Федерации, – уточнил на6
чальник экономического отдела
Александр Меркурьев.

На некоторых рабочих точках,
где, как говорят, «ушла вредность»
по микроклимату и освещеннос6
ти, произошли реальные измене6
ния условий труда. Например, в
цехах цветного литья и гальвано6
термическом в 2014–2015 гг. ста6
рые окна заменили на пластико6
вые, за счет чего стало заметно
светлее и теплее. В чугунолитей6
ном оконные проемы дополни6
тельно «зашили» поликарбона6
том, в нескольких подразделени6
ях утеплили въездные ворота и
поставили новые. Прошлым ле6
том в обоих литейных цехах по6
стелили новую кровлю и рекон6
струировали светоаэрационные
фонари. На формовочном участ6

ке цеха цветного литья установи6
ли инфракрасные обогреватели.
В обоих литейных цехах обнови6
лось оборудование. Запущены в
работу два экологически безо6
пасных смесеприготовительных
комплекса, в отделении порош6
ковой металлургии полностью
модернизирован шихтовый учас6
ток, где сейчас работает новей6
ший герметичный комплекс. В
этом же подразделении появился
автоматизированный гидропресс
(планируется установка еще
двух), оснащена электроникой
сталеплавильная печь, что мини6
мизирует участие человека в про6
цессе изготовления продукции.
На плавильных участках литей6
ных цехов заменены кабины ма6
шинистов мостовых кранов, где
установлены кондиционеры с
фильтрами подачи воздуха. Дея6

тельность по улучшению условий
труда продолжается.

Сейчас заводской отдел кадров
информирует работников об из6
менении класса вредности, вру6
чая уведомления. Соглашаться с
новыми обстоятельствами или
менять работу, каждый решает
сам.

– Заявлений об увольнениях
из6за результатов спецоценки у
нас нет, – заявил руководитель
кадровой службы КУЛЗа Вяче6
слав Кузнецов.

Уже сегодня на заводе началась
подготовка к следующему этапу
спецоценки в механических це6
хах, модельном и теплоэнергети6
ческом. ❑

Юнона Каталевская,
пресс�служба КУЛЗа,
г. Каменск�Уральский
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ПЕРВИЧКА

На машиностроительном заводе
имени М.И. Калинина завершает6
ся первый этап проведения специ6
альной оценки условий труда (СО6
УТ). До конца мая обследовано 13
подразделений ПАО «МЗиК», что
составляет около 1,5 тысячи рабо6
чих мест. Исследования и измере6
ния вредных и опасных факторов
проводят независимые специали6
зированные организации совме6
стно с представителями админист6
рации и профсоюза. Федеральный
закон предписывает каждому ра6
ботнику в обязательном порядке
познакомиться с результатами
проведенной специальной оценки
условий его труда.

Еще в феврале на многих произ6
водственных площадках завода по6
явились представители аттестую6
щей организации с приборами, из6
меряющими уровень шума, вибра6
ции, освещения и других факторов.
Заводчане активно интересовались
итогами замеров. Исследования
проводились на рабочих местах в
условиях действующего производ6
ства в ходе выполнения работни6
ком своих трудовых обязанностей.
При этом учитывались технологи6
ческие процессы, используемое
производственное оборудование,
материалы, сырье, являющиеся ис6
точниками вредных и опасных
факторов. Именно эти сведения ля6
гут в основу определения класса ус6
ловий труда – оптимальных, допу6
стимых, вредных или опасных.

В чем же отличие специальной
оценки труда от старой системы
аттестации рабочих мест и почему
сегодня предприятию необходимо
проводить эту работу? Эти вопро6
сы мы адресовали заместителю
главного инженера по охране тру6
да, промбезопасности, ГО и ЧС
В.Ю. Белоусову.

– 1 января 2014 года вступил в
силу Федеральный закон № 4266
ФЗ от 28.12.2013 года «О специаль6
ной оценке условий труда», в со6
ответствии с которым СОУТ при6

шла на смену ранее действовав6
шей аттестации рабочих мест по
условиям труда, – ответил Влади6
мир Юрьевич. – К тому же в 2016
году истекает срок действия про6
веденной аттестации рабочих
мест на нашем предприятии. Дан6
ный закон приняли, чтобы стиму6
лировать переход к рыночному
механизму защиты здоровья ра6
ботников на основе оценки реаль6
ных профессиональных рисков.
Новое законодательство мотиви6
рует работодателей вкладывать
средства в модернизацию произ6
водства, в безопасность рабочих
мест. Этим они сохраняют здоро6
вье работников и при этом мень6
ше тратят на возмещение ущерба
от профзаболеваний и несчастных
случаев. Чем больше денег работо6
датель направляет на мероприя6
тия по охране труда, тем меньше
для него тариф страховых взносов
в Пенсионный фонд.

Кроме того, существует еще од6
но важное основание для проведе6
ния специальной оценки на заво6
де. Начиная с 2006 года, на пред6
приятии реализуется программа
технического перевооружения, во
многих цехах установлено новое
оборудование, смонтированы но6
вые системы вентиляции и очист6
ки воздуха. У некоторых катего6
рий работников условия труда
улучшены. Поэтому необходимо
произвести идентификацию вред6
ных факторов с учетом произо6
шедших изменений. Всего на ме6
роприятия по охране труда в 2015
году было направлено 83341,57 ты6
сяч рублей.

Завод заключил договор с двумя
аттестующими организациями на
проведение специальной оценки
условий труда. Это Испытатель6
ный центр ФГУП ПО «Октябрь» и
ООО «Центр охраны труда и про6
мышленной экологии». Эксперты
этих фирм – аттестованные спе6
циалисты, каждый из которых
имеет свой номер в реестре Минт6

руда. Законом предусмотрена лич6
ная ответственность за результа6
ты этой деятельности. «Аттестат6
ники» в ходе исследования распи6
сывают 86часовой рабочий день
поминутно: с каким инструмен6
том человек работал, сколько вре6
мени это занимает, какими вред6
ными факторами это сопровожда6
ется. Затем приезжают специали6
сты по замерам, отбирают пробы,
производят их анализ на соответ6
ствие гигиеническим нормам. За6
носят информацию в протокол,
карты СОУТ, и передают на ут6
верждение и подписание завод6
ской комиссии по СОУТ.

Но прежде, чем аттестующие
организации приступили к рабо6
те, большую подготовку провели
специалисты санитарно6промыш6
ленной лаборатории и цехов ПАО
«МЗиК». На их плечи легла основ6
ная нагрузка по составлению пе6
речня рабочих мест и сведений о
вредных факторах. За короткое
время был дан подробный анализ
фактического состояния закреп6
ления персонала на рабочих мес6
тах, соответствия общероссийско6
му классификатору профессий.
Проведена очень кропотливая и
ответственная работа, которая
продолжится и в ходе второго эта6
па СОУТ.

– Хотелось бы отметить про6
фессиональную работу всего кол6
лектива санитарно6промышлен6
ной лаборатории во главе с его ру6
ководителем Ириной Георгиевной
Бабиной, – подчеркнул В.Ю. Бе6
лоусов. – Специалисты лаборато6
рии очень многое сделали, чтобы
процесс спецоценки вошел в нор6
мальное деловое русло и прошел с
максимальной эффективностью.
Иначе и нельзя, ведь во многом от
нас сейчас зависит, насколько
точно будут оформлены докумен6
ты, которые лягут в основу буду6
щего механизма компенсаций за
вредные условия труда. Предполо6
жительно в конце мая будет выпу6
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щен приказ об окончании пер6
вого этапа СОУТ и об измене6
ниях в Приложении 11 к кол6
лективному договору, содер6
жащие список профессий, ко6
торым установлены льготная
пенсия, дополнительный от6
пуск, доплата за вредные усло6
вия труда. Законодательство
изменилось, мы обязаны его
выполнять.

Финальные отчеты о прове6
дении специальной оценки ус6
ловий труда будут направлены
в Министерство труда и соцза6
щиты РФ.

Законодательством опреде6
лено непосредственное учас6
тие представителей первичной
организации профсоюза на
всех этапах специальной оцен6
ки условий труда. Профсоюз6
ная организация может реали6
зовать свои права непосредст6
венно через представительст6
во в комиссии по спецоценке, в
которую в ПАО «МЗиК» вхо6
дит председатель первички
М.С. Никитина.

– В настоящее время про6
цесс специальной оценки ус6
ловий труда на заводе ведется
с соблюдением требований
федерального закона, – резю6
мировала Марина Сергеевна.
– Организации, проводящие
СОУТ, предоставляют обосно6
вания результатов спецоцен6
ки, а также при необходимости
дают работникам разъяснения
по вопросам проведения СОУТ
на их рабочих местах. Напом6
ню, что уполномоченные по
охране труда в цехах могут
проверять качество проведе6
ния инструментальных заме6
ров факторов производствен6
ной среды. Сегодня речь идет
не просто о замене постсовет6
ской системы аттестации рабо6
чих мест, а о масштабной ре6
форме устаревшего компенса6
ционного института охраны
труда. И профсоюз в этом во6
просе остается на принципи6
альной позиции по отстаива6
нию интересов заводчан. Рабо6
та должна строиться с высокой
паритетной долей ответствен6
ности за достоверность и объ6
ективность информации. ❑

М.А. Чапина,
член комиссии профкома 

по информационной работе, 
машиностроительный завод 

им. М.И. Калинина,
г. Екатеринбург
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В октябре 2012 года ОАО «УК
«ОДК», единственным акционе6
ром на тот момент, было принято
решение о передаче полномочий
единоличного исполнительного
органа АО «НПП «Мотор» – АО
»УМПО» с заключением договора
о передаче полномочий единолич6
ного органа и передачей дополни6
тельных функций (юридическое
сопровождение, бухгалтерский
учет и отчетность, финансовое
обеспечение, материально6техни6
ческое снабжение и т.д.). Для этого
были произведены изменения в
действующей организационной
структуре управления АО «НПП
«Мотор» в целях снижения затрат
за счет уменьшения общего коли6
чества сотрудников.

Также в рамках оптимизации
прямых и накладных расходов и
устранения дублирующих функ6
ций административно6управленче6
ских подразделений АО «НПП
«Мотор» и соответствующих под6
разделений ПАО «УМПО» среди
прочих подлежащих упразднению
подразделений была упразднена и
столовая «ИНПИТ».

По мере проведения вышеука6
занных мероприятий возникли
трудности с обеспечением
бесплатной выдачи молока работ6
никам, занятым на работах с
вредными условиями труда, или
других равноценных пищевых
продуктов – так как организация
этих работ была возложена на
столовую «ИНПИТ».

Для решения сложившейся ситу6
ации первичная профсоюзная ор6
ганизация предложила применить
норму закона, допускающую заме6
ну по письменным заявлениям ра6
ботников компенсационной выпла6
той в эквивалентном размере моло6
ка или других пищевых продуктов,
тем более что коллективным дого6
вором данная норма на предприя6
тии предусмотрена. Все работники,
получающие молоко или другие
равноценные пищевые продукты,
написали заявления и спустя три
месяца стали получать компенсаци6
онные выплаты.

Но первичная профсоюзная ор6
ганизация продолжила работу по
поиску оптимальных путей реше6
ния о выдаче молока. Спустя неко6
торое время такое было найдено, и
обеспечение молоком возобнови6
ли, но уже через соответствую6
щую службу ПАО «УМПО». В на6
стоящее время проблем и перебо6
ев с обеспечением молоком на
предприятии нет. 

Реорганизация на предприятии
повлекла за собой проблемы с обес6
печением работников специальны6
ми одеждой, обувью и другими
средствами индивидуальной защи6
ты. Несвоевременное и нестабиль6
ное приобретение специальной
одежды и других СИЗ привело к на6
рушению сроков обеспечения сред6
ствами индивидуальной защиты до
полугода, что совершенно недопус6
тимо при работе в цехах, на механи6
ческом оборудовании, при работе с
вредными веществами.

На заседании профсоюзного ко6
митета не раз обсуждался вопрос
обеспечения спецодеждой, а так6
же рассматривались жалобы ра6
ботников. В ходе переговоров с уп6
равляющей кампанией нам уда6
лось найти решение вопроса – те6
перь обеспечение специальной
одеждой ПАО «УМПО» произво6
дит в соответствии с утвержден6
ными графиками без перебоев и
требуемого качества. ❑

В.А. Варламов,

председатель ППО АО «НПП

«Мотор», г. Уфа

Когда предприятие
РЕОРГАНИЗУЕТСЯ…
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ПРОФМАСТЕРСТВО

В цехе №5 прошли конкурсные
состязания по профессии «Мон6
тажник радиоэлектронной аппа6
ратуры и приборов», в котором
принял участие 21 человек. По
словам цехового руководства, это
достаточно большое количество
участников по сравнению с пре6
дыдущими годами. Если раньше
предложение поучаствовать в
конкурсе поступало монтажникам
от администрации цеха и руково6
дителей цеховых участков, то в
этом году, наоборот, никого угова6
ривать не пришлось – заявки на
участие монтажники несли сами,
наперебой. Это говорит о том, что
вырос престиж данного конкурса
и в целом заводских профессий.
Особенно активной оказалась мо6
лодежь. Молодые монтажники
легко и непринужденно взялись
за состязание с более старшим и
опытным поколением рабочих
данной профессии. И выступили,
между прочим, ничуть не хуже!

Как обычно, монтажники вы6
полняли теоретическую и прак6

тическую часть конкурсного за6
дания. Сложность и отличие в
этом году цехового этапа кон6
курса профмастерства среди
монтажников радиоэлектрон6
ной аппаратуры и приборов бы6
ли в том, что конкурсная комис6
сия более тщательно отнеслась к
проверке выполнения задания.
Например, при проверке прак6
тического задания – пайки –
конкурсантам задавались допол6
нительные вопросы по выпол6
ненной конкурсной работе. Ше6
сти участникам при этом даже
была снижена оценка.

Тем не менее, с заданием все
монтажники справились хорошо
и отлично. Ну, а цех, как это при6
нято, поощрил призеров подар6
ками, а всех участников – де6
нежными призами.

Первый, цеховой этап конкур6
са профмастерства по сути явля6
ется подготовкой к основному,
общезаводскому этапу конкурса.
Он прошел на заводе по всем вы6
шеназванным профессиям.

В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 2 ( 3 8 )  w w w . p r o f a v i a . r u26

П
редваряя основной, общезаводской этап ежегодного конкурса
профессионального мастерства по основным заводским профессиям, в цехах
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первый, цеховой этап конкурса. В нем приняли участие лучшие токари,

фрезеровщики, обмотчики элементов электрических машин и аппаратов,
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На соревнования по профес6
сии «Обмотчик элементов элек6
трических машин и аппаратов»
вышли семь работниц цеха
№14. Некоторые из них уже

имеют опыт участия в конкур6
се. Опыт работы по данной про6
фессии у всех разный, – от 306
летнего стажа работы до стажа
в 2,5 года. Но, невзирая на это,

все обмотчики были уверены в
себе, в своем профессионализ6
ме и в своей победе. А победа,
как известно, достается не
всем, а самым грамотным, 

Своими впечатлениями делится
председатель цеховой профсоюз6
ной организации Н.А. Шичаева:

«Цеховой конкурс прошел на
самом высоком уровне. Вся це6
ховая комиссия участвовала в
подготовительной работе: учас6
ток, где проходил конкурс, был
украшен воздушными шарами,
были приобретены поощритель6
ные призы, организовано чаепи6

тие по окончании мероприятия.
Конкурс еще раз подтвердил,
что у нас в цехе сплоченный
коллектив: везде висели плака6
ты со словами поддержки, мы
подбадривали участников меж6
ду этапами конкурса. Приятно,
когда молодые работники сорев6
нуются на равных с более опыт6
ными рабочими. Так, победи6
тель в нынешнем конкурсе Е.Б.

Владыкин работает на заводе с
2013 года. А это значит, что
опыт, переданный ему настав6
никами в свое время, дал очень
хорошие плоды.

В дальнейшем мне бы хотелось,
чтобы у нас проходили не только
заводские, но и соревнования бо6
лее масштабного уровня. Я уве6
рена, организуем все на высшем
уровне!».
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вадцать второго апреля в Сарапуле состоялся 14-й конкурс профессионального
мастерства по основным рабочим профессиям электрогенераторного завода.
Вернее, его второй и заключительный – общезаводской этап. Традиционно
активное участие в организации конкурса приняли предцехкома.
Торжественное открытие конкурса прошло на производственной площадке 

в цехе 19, где в 7-45 утра собрались все его участники, чтобы услышать приветствия,
напутствия и добрые пожелания руководителей производства, председателей
конкурсных комиссий, организаторов конкурса. Прежде чем участники разошлись по
разным конкурсным площадкам, директор производства Сергей Николаевич Кононин
объявил приятную новость – новшество конкурса профмастерства 2016 года: в этом
году впервые в истории конкурса сведения о присвоении первых классных мест 
и званий будут внесены в трудовые книжки работников.
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ловким, умелым, успешным и
везучим.

На соревнование по профессии
«Монтажник радиоэлектронной
аппаратуры и приборов» вышли
12 работников сборочного цеха
№ 5. Участники – в основном мо6
лодежь. Стаж работы по данной
профессии был 11 лет макси6
мальный, 1 год 18 дней – мини6
мальный. Большая работа была
проведена по подготовке мон6
тажников к участию в конкурсе.
Как отметил председатель кон6
курсной комиссии по данной
профессии, начальник бюро тех6
нологического отдела Валерий
Павлович Стамиков, на органи6
зационно6подготовительной ста6
дии конкурса много работают с
участниками технологи цеха, по6
этому и уровень теоретических и
практических знаний монтажни6
ков с каждым годом растет.

Кстати, в этот день у одной из
участниц – Екатерины Шамшу6
риной был двойной праздник: 22
апреля она встретила день рож6
дения. Конечно же, во время це6
ремонии награждения победите6
лей и призеров это событие было
отмечено, и именинница получи6
ла отдельный букет цветов.

Среди монтажников оказался и
самый молодой участник конкур6
са. Это Дарья Вячеславовна Глу6

хова. Она не первый раз участву6
ет в конкурсе, и нынче ей совсем
немного не хватило до 36го места.

Подробно анализируя конкурс
станочников6токарей и фрезе6
ровщиков, председатель кон6
курсной комиссии по данным
профессиям, заместитель главно6
го технолога предприятия Влади6
мир Владимирович Пятунин со6
общил, что соревнования станоч6
ников прошли традиционно. Ко6
нечно, были и «шероховатости»,
но это конкурс, и члены комис6
сии понимают то волнение, кото6
рое испытывают все без исклю6
чения конкурсанты. Он отметил
еще одну особенность конкурса
станочников: лидеры предыду6
щих (прошлогодних, позапрош6
логодних) конкурсов на этот раз
попали в призеры, но не стали по6
бедителями. «Это значит, что не
надо после предыдущих побед
расслабляться, а каждый раз го6
товиться к конкурсу с макси6
мальной выкладкой сил, с уве6
ренностью в победе. Готовьтесь и
в следующем году покажите, на
что вы способны!» – с такими
подбадривающими словами об6
ратился к станочникам председа6
тель комиссии.

В сборочном цехе № 24 конкурс
профмастерства проводился сре6
ди рабочих двух профессий: об6

мотчик элементов электрических
машин и слесарь6сборщик радио6
электронной аппаратуры и при6
боров. В этом цехе конкурс про6
фессионального мастерства тра6
диционно проводится в один
этап. Это объясняется тем, что
специфика операций по данным
профессиям отличается от опера6
ций, выполняемых обмотчиками
и слесарями6сборщиками в дру6
гих сборочных цехах завода.

Также проведен конкурс по
профессии «Наладчик станков и
манипуляторов с программным
управлением». Победителям
присвоено звание «Наладчик 2
класса».

На церемонии награждения по6
бедители и призеры были на6
граждены дипломами и денеж6
ными премиями, а остальные
участники конкурса – ценными
подарками. Также комиссия об6
щезаводского этапа конкурса
профмастерства приняла реше6
ние установить надбавку в разме6
ре 10% от тарифной ставки при6
своенного разряда сроком на 12
месяцев за профессиональное
мастерство ряду участников кон6
курса. ❑

В.В. Чухланцева,
корреспондент газеты 

«Наша жизнь»,
г. Сарапул
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ПРОФМАСТЕРСТВО

В ПАО «НПО «Сатурн» в середи6
не апреля проходил конкурс про6
фессионального мастерства по
профессии «Оператор/наладчик
токарных/фрезерных станков с
программным управлением». В
этом году конкурс был посвящен
1006летию предприятия.

Поскольку на «Сатурне» конкур6
сы по рабочим профессиям прово6
дятся ежегодно вот уже на протя6
жении семи лет, в том числе по ме6
тодике WorldSkills с 2015 года, ве6
дущие цеха предприятия заранее
начали подготовку к финальным
соревнованиям. В коллективах бы6
ли проведены цеховые конкурсы,
которые выявили сильнейших. На6
до сказать, что год от года стремле6
ние попасть на заводской конкурс,
а, следовательно, и конкуренция
возрастают. Как говорят сами уча6
стники, выступление в таком фор6
мате – это возможность приобре6
сти дополнительные знания, оце6
нить и сравнить с товарищами
свою квалификацию, проявить
весь комплекс личных навыков и
качеств в экстремальной обстанов6
ке. Немаловажным для молодых
специалистов является и матери6
альная составляющая. Кроме весь6
ма внушительных подарков за при6
зовые места, победители получают
на целый год ежемесячную при6
бавку к заработной плате: за пер6
вое место – 3000 руб., за второе –
2000 руб., за третье – 1000 руб.

Для предприятия проведение
конкурса – это возможность под6
нять престиж рабочих профессий,
выявить лучших специалистов, по6
высить профессиональную подго6
товку рабочих. Поэтому в эксперт6
ную комиссию и в оргкомитет кон6
курса традиционно входят управ6
ляющий директор, директор по
персоналу, директора предприя6
тий, входящих в объединение,
главные специалисты.

Выступившие на открытии кон6
курса директор по персоналу Д.В.
Барвинок, заместитель главного
инженера по охране труда и про6
мышленной безопасности Н.А. Зо6
бов, начальник учебного центра
С.И.Жукова, заместитель предсе6
дателя первичной профсоюзной
организации А.И. Евстифеев позд6
равили участников с выходом в
финальную часть соревнования и

пожелали честной, бескомпро6
миссной борьбы.

После жеребьевки, которая раз6
била 16 конкурсантов на четыре
подгруппы, первая пятерка получи6
ла команду: «Приступить к работе!».
Конечно, квалификация и опыт ра6
боты у ребят разный: кто6то имеет
пока третий разряд, а кто6то – шес6
той, кто6то прибыл на конкурс в
первый раз, а кто6то выступал уже
на региональных и корпоративных
чемпионатах. Например, Александр
Большаков из корпуса № 57 и Алек6
сандр Соловьев из цеха №767 на
чемпионате ОДК в 2015 году заняли
первые места. В ноябре 2015 года
они были направлены на националь6
ный чемпионат высокотехнологич6
ных отраслей промышленности
WorldSkills Hi6Tech (г. Екатерин6
бург), где А. Большаков занял третье
место в компетенции «Фрезерные
работы на станках с ЧПУ», выступая
в составе сборной команды государ6
ственной корпорации «Ростех». Од6
нако, судя по выверенным, профес6
сиональным движениям их сопер6
ников еще при выполнении подго6
товительных операций, шансы на
победу были у всех.

За звание «Лучший рабочий
ПАО «НПО «Сатурн» по профес6
сии «Оператор /наладчик станков
с программным управлением» бо6
ролись все 16 заявленных конкур6
сантов. В номинации «Молодой
профессионал» по профессии
«Оператор /наладчик станков с
программным управлением» пред6
стояло выявить четверых лучших в
возрасте до 28 лет для участия в
корпоративном чемпионате ОДК,
который пройдет на базе нашего
предприятия в июле 2016 года.

В этот раз вместе с мужчинами
боролась за победу Наталья Лопа6
тюк, оператор станков с ПУ из кор6
пуса № 29. Надежда приехала в Ры6
бинск из Луганска в октябре 2014
года. Устроившись на предприя6
тие, прошла переподготовку в
учебном центре и получила про6
фессию «наладчик станков с про6
граммным управлением». Девушка
быстро освоилась в дружном кол6
лективе и сейчас с успехом обслу6
живает группу токарных станков.
В этом году она стала победителем
цехового конкурса, и ей доверили
защищать честь одного из основ6

ных корпусов предприятия на за6
водском конкурсе.

«Что вы ожидаете от конкурса?»,
– спрашивал я перед началом сорев6
нований. Абсолютное большинство
ответов было: «Хочу проверить свои
силы», «Хочу повысить свою квали6
фикацию, так как сложные задания,
которые придется выполнить, пока6
зывают уровень сегодняшней метал6
лообработки и технологической дис6
циплины». Зная о работе по програм6
ме импортозамещения, освоения но6
вых изделий, молодые рабочие «Са6
турна», видя перспективу развития
предприятия, стремятся своевремен6
но овладеть новыми знаниями и по6
лучить навыки, которые обеспечат
устойчивое развитие производства
на ближайшую перспективу.

На выполнение задания каждой
группе отводилось 3,5 часа. За это
время конкурсант должен был изу6
чить чертеж, разработать техноло6
гию, подобрать инструмент, напи6
сать и ввести программу на пульт
оператора, изготовить деталь и уб6
рать свое рабочее место. Последо6
вательность обработки, режимы
резания участник выбирает само6
стоятельно. При выполнении нор6
матива по времени и изготовления
детали точно по чертежу, соблюде6
ния правил техники безопасности
можно было получить максималь6
ную оценку 100 баллов.

Два дня шла напряженная рабо6
та. Отлично подготовленное обору6
дование, продуманная организа6
ция соревнований, высококвали6
фицированные специалисты – на6
ставники и контролеры позволили
ребятам полностью сосредоточить6
ся на выполнении заданий. К сожа6
лению, не всем удалось получить
годную деталь. Но конкурс на то и
конкурс! Победители получили из
рук директора по персоналу Д.В.
Барвинка дипломы и ценные по6
дарки. Желая дальнейших успехов
в работе всем участникам, Дмит6
рий Валерьевич сказал, что на сле6
дующий год дополнительные бал6
лы получат те, кто состоит в проф6
союзе и активно работает в проф6
союзной организации. ❑

А.С. Калинин,
профорганизатор 

по информационной работе ППО
ОАО «НПО «Сатурн»,

г. Рыбинск
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ПРОФМАСТЕРСТВО

Ежегодный сезон проведения
конкурсов профессионального
мастерства на Иркутском авиа6
ционном заводе завершен. Уже
по сложившейся традиции, наря6
ду с заводскими подразделения6
ми участие в подготовке и прове6
дении конкурсов принимали за6
водская профсоюзная организа6
ция и Совет молодежи ИАЗ.

Первыми конкурсы профессио6
нального мастерства в середине
марта провели в механосбороч6
ном производстве (МСП) среди
инженеров6технологов. За звание
«Лучший специалист» среди ин6
женеров6технологов боролись 33
молодых специалиста, прорабо6
тавших на заводе не более пяти
лет из девяти подразделений
МСП. Им предстояло на компью6
терном тестировании ответить на
вопросы теоретической части, а
затем в практической части вы6
полнить два задания и ответить на
вопросы конкурсной комиссии.

В первом задании инженеры6
технологи должны были разрабо6
тать карту технологического про6
цесса на определенную деталь.
Во втором задании конкурсантам
было предложено два варианта:
подобрать универсальный мери6
тельный инструмент для измере6
ния диаметра отверстия/габа6
ритного размера с допуском по
ОСТ или обмерить деталь и вы6
явить брак.

Также в механосборочном
производстве в этом году состоя6
лись еще 2 конкурса профессио6
нального мастерства. Кроме тра6
диционного конкурса «Мастер
– золотые руки» среди основ6
ных специальностей – токарей,
слесарей, фрезеровщиков и опе6
раторов высокопроизводитель6
ного оборудования – прошел
конкурс среди производствен6
ных мастеров.

В агрегатно6сборочном произ6
водстве проведен конкурс среди

сборщиков6клепальщиков и сле6
сарей6сборщиков летательных
аппаратов. За звание «Мастер –
золотые руки» боролись 39 моло6
дых рабочих, соревнующихся в
двух группах: со стажем работы
до трех лет и свыше трех лет. Кон6
курс проходил в два этапа: прак6
тическая и теоретическая часть.

Кроме того прошли конкурсы
профмастерства среди слеса6
рей6монтажников, монтажников
электрооборудования летатель6
ных аппаратов, водителей цеха
технологических перевозок и
других профессий. Состоялись
конкурсы среди инженерно6тех6
нических работников на звание
«Лучший инженер6технолог –
разработчик управляющих про6
грамм станков с ЧПУ», «Лучший
специалист подготовки произ6
водства», «Лучший инженер6
конструктор».

Победители и участники кон6
курсов отмечены дипломами и
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ценными призами. Участие в
конкурсах дает возможность
молодым рабочим и специалис6
там проверить свои навыки и
знания, заявить о своих воз6
можностях и мастерстве, что
очень важно на начальном эта6

пе производственной деятель6
ности.

Традиционно в конкурсах при6
нимали участие учащихся Иркут6
ского техникума авиастроения и
материалообработки, проходя6
щие практику в цехах завода. ❑

А. Якимов,
заместитель председателя пер�

вичной профсоюзной организа�
ции ПАО «Корпорация «Иркут»,

г. Иркутск

Фото М. Киселевой
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Именно под таким девизом про6
шел выездной семинар для моло6
дых профактивистов первичных
профорганизаций Пермского Со6
вета Роспрофавиа. На территории
детского оздоровительного лагеря
«Заря» в поселке Гамово Перм6
ского края собралось более 40
членов профсоюза предприятий
АО «ОДК6Пермские моторы», АО
«Металлист6ПМ», АО «Авиадви6
гатель», АО «Инструментальный
завод6ПМ», АО «ОДК6Стар».

Это мероприятие в очередной
раз проводилось силами Совета
молодежи ППО «Пермские мото6
ры» и, как всегда, прошло на вы6
соком уровне, что подтвердили
отзывы участников семинара.

Перед началом все ребята были
поделены на три равные группы
и активно приступили к процессу
обучения.

Первая команда отправилась
на командообразование, которое
проводили члены Совета молоде6
жи «Пермских моторов» Павел
Пилипенко и Виталий Новиков.
Группа серьезно подошла к про6
хождению испытаний, и ледяной
ветер в совокупности с ярким
солнцем не стали ей помехой.

А в это время другая команда
тренировала свои навыки в пуб6
личном выступлении. Тренинг
начался с нескольких упражне6
ний и диагностики. Модератор,
председатель комиссии по рабо6
те с молодежью Пермской терри6
ториальной организации Профа6
виа Стелла Эмир6Вели помогла
ребятам выявить их проблемы в
процессе выступления, отметила,
на что нужно обратить внимание,
какие навыки необходимо разви6
вать, как работать со своим взгля6

дом, куда деть руки и как оту6
читься нервно переступать с ноги
на ногу.

Участники третьей группы в
это время разбирались в основах
мотивации профсоюзного член6
ства, структуре профсоюза, при6
чем не только на уровне первич6
ки, но и на уровне ЦК Профавиа
и ФНПР. Ребята внимательно
слушали лекцию о том, зачем ну6
жен профсоюз, что он может
дать каждому работнику.

В процессе занятий выясни6
лось, что все участники знают,
что такое коллективный договор,
но до его прочтения дело дошло
только у одного человека из трех
групп. По словам ведущей этого
тренинга Светланы Владимиров6
ны Камаевой, заместителя пред6
седателя первичной профсоюз6
ной организации «Пермские мо6
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торы», ребята успешно справи6
лись с заданием – замотивиро6
вать своих коллег по команде на
вступление в профсоюз. Мы на6
деемся, что этот опыт ребята бу6
дут успешно использовать в даль6
нейшем при общении с коллега6
ми на рабочих местах.

Обучение шло динамично, ко6
манды каждые полтора часа ме6
нялись друг с другом на этапах
семинара.

По завершении трех полутора6
часовых занятий ребят ждал…
Нет, не отдых, как вы могли поду6
мать! Их ждал один очень инте6
ресный тренинг – упражнение
Джефферсона. Суть его заклю6
чается в том, что ведущий задает
вопросы, и каждый участник, оп6
ределившись со своим внутрен6
ним убеждением, встает под один
из трех плакатов – «Да», «Нет»,
«Не знаю».

Вопросы организаторы подго6
товили совершенно разнона6
правленные, были и простые ут6
верждения типа «Я считаю, что
служба в армии закаляет харак6
тер», и достаточно провокацион6
ные, вроде «Я смогу изменить

любимому человеку». Каждый
участник, после того как вставал
под определенным плакатом,
мог высказаться, почему он ду6
мает именно так. В процессе это6
го упражнения ребятам не за6
прещалось менять мнение, и, вы6
слушав различные обоснования
выбора от других участников,
ребята могли поменять свое мес6
тоположение и перейти к друго6
му ответу.

После ужина, используя по6
движные игры, мы помогли ребя6
там лучше запомнить друг друга,
а также провели игру «Имя, сест6
ра!». Здесь ребятам нужно было
угадать имя того человека, кото6
рый появится перед ним в дан6
ную секунду, и кто быстрее назы6
вает имя, тот побеждает. Кажет6
ся, давно никто так не смеялся,
как во время этой игры.

Даже вечером, после напря6
женного во всех смыслах дня, не
было ни минуты покоя. Ребятам
было выдано домашнее задание
– в своих командах участникам
необходимо было подготовить
выступление агитбригады. Ут6
ром после зарядки и бодрящего

танца от организаторов на все6
общий суд были представлены
три совершенно разных вариан6
та агитации в профсоюз, чему
мы как организаторы были
очень рады.

По окончании семинара мы по6
лучили отзыв от каждого участ6
ника. Такая обратная связь помо6
гает совершенствоваться в своем
деле, стремиться к лучшему, что6
бы в следующий раз новым уча6
стникам семинара было еще ин6
тереснее. Приятно, что отзывы
участников были только положи6
тельные.

Мы надеемся, что все навыки и
знания, которые ребята получи6
ли на протяжении всего семина6
ра, обязательно будут использо6
ваться и применяться во благо
профсоюза и для личностного
роста самих участников. ❑

Оксана Потягайло,
председатель Совета молодежи

ППО «Пермские моторы»,
г. Пермь

Фото Елены Сибгатуллиной
(члена Совета молодежи ППО

«Пермские моторы»)
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Профсоюзный комитет цеха 
№ 1 первичной профсоюзной ор6
ганизации ВСМПО ежегодно поз6
дравляет ветеранов Великой Оте6
чественной войны – бывших ра6
ботников с великим праздником
– Днем Победы. Не стал исклю6
чением и этот год. Очень жаль,
что ветеранов с каждым годом ос6
тается все меньше и меньше. По6
этому мы хотим, чтобы наши ра6
ботники знали, помнили, относи6
лись с большим уважением, вни6
манием, заботой к тем, кто вы6
жил, хранили тепло о тех, кто ос6
тался на полях сражений.

Накануне праздника цеховый
профсоюзный комитет выпустил
стенгазету о бывшем работнике
нашего цеха, ветеране Великой
Отечественной войны Софии
Ардальоновне Канючковой, ко6
торой в июне исполнится 95 лет.

София Ардальоновна родилась
в 1921 году в деревне Андрюши6
но Вологодской области в боль6
шой семье, где было 10 детей,
четверо из них умерли во мла6
денчестве. Нелегкая доля выпала
ей в жизни, недетские заботы. С
9 лет она работала в колхозе, за6
тем на лесозаготовках, четыре
зимы и четыре весны ходила на
сплав леса по реке Кубина.

23 июня 1942 года она была
призвана районным военкома6
том в Красную Армию вслед за
четырьмя своими братьями, двое
из которых не вернулись домой,
погибли на фронтах Великой
Отечественной войны. Первые
три месяца обучалась на шофера
в городе Кадникове Вологодской
области. После окончания учебы
была отправлена под Воронеж, в
авиационную часть, где числи6
лась стрелком.

Из воспоминаний Софии Арда6
льоновой: «Стояла на посту, ох6
раняла свою часть. Пробежала
немецкая овчарка, и я пульнула в
воздух из автомата. Ко мне сразу
прибежали разводящие и началь6
ник караула, меня оставили на
посту, а сами пошли искать нем6
ца. Утром я увидела немца и его
собаку, которые были уже мерт6

вы. После этого мне присвоили
звание ефрейтора».

В этом звании она руководила
группой солдат, в составе кото6
рой находились 12 молоденьких
девчонок. «Все мы сдружились и
были как сестры, только помогая
друг другу, мы смогли прожить в
эти страшные годы», – вспоми6
нает она. А потом до конца войны
была связисткой. Удивительно,
но Софья Ардальоновна до сих
пор помнит все города, которые
ей пришлось пройти со своей ча6
стью: Воронеж, Полтава, Черни6
гов, города Белоруссии, Кениг6
сберг, Дублин, Берлин.

И вот победный 1945 год – де6
мобилизация. Родина отметила
героизм женщины6солдата меда6
лью «За победу над Германией в
ВОВ 1941–1945 гг.», позднее
юбилейными медалями и знач6
ком «Фронтовик 1941–1945 гг.».

Нелегко было возвращаться к
мирной жизни. С.А. Канючкова
работала дояркой в колхозе, тра6
вильщицей и упаковщицей на за6
воде № 95 ВСМОЗ (ныне – алю6
миниевый комплекс – цех № 1).
Постепенно жизнь вошла в свое
русло, появились семья, дети, ин6
тересная работа, которой было
отдано более 35 лет. Софья Арда6
льоновна уже давно на пенсии,
мирный труд ее отмечен медалью
«Ветеран труда». И хотя награды
ее скромные, но она очень бе6
режно относится к ним, дорожит
ими, ведь в них ее жизнь, судьба,
тревоги и радости.

Корпорация ВСМПО6АВИС6
МА помнит и чтит всех участни6
ков Великой Отечественной вой6
ны, о чем свидетельствует книга
«Мы в битвах решаем судьбу по6
колений», выпущенная в 2000 го6
ду, где страница 266 посвящена
Канючковой Софии Ардальонов6
не. Мы благодарны ей за мирное
небо над головой, за счастливые
лица вокруг, за то, что вместе с
другими она завоевала дорогую
Победу! ❑

Ю.О. Янина,
профсоюзный комитет цеха № 1,

ППО ВСМПО, г. Верхняя Салда

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА
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Уже минул 71 год со Дня Победы
в Великой Отечественной войне, а
земля продолжает хранить напо6
минания о тех тяжелых сражениях
и огромных людских потерях, ко6
торые пришлось вынести нашему
народу. У подножия высот, на пе6
реправах, в своих окопах, заграж6
давших путь к родным городам и

селам, так и остались лежать тыся6
чи бойцов. Их звания и фамилии,
по большей части, остаются неиз6
вестными, а могилы считаются
братскими. Вернуть имена пав6
шим героям призваны сегодняш6
ние отряды поисковиков.

Третий год Энгельсский поис6
ковый отряд «Память» ведет

свою кропотливую работу. Его
основоположником стал дирек6
тор школы поселка Пробужде6
ние Дмитрий Петрович Бара6
новский, приехавший в 2014 го6
ду в Саратовскую область из Ве6
ликого Новгорода. Там, в не6
большом городке Сальцы, он был
участником такого же отряда,

О ЧЕМ 
НАПОМИНАЕТ 

ЗЕМЛЯ

О ЧЕМ 
НАПОМИНАЕТ 
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который и сейчас продолжает
действовать.

Эгнельсский отряд сплотил
многих местных добровольцев.
Не остался в стороне и Валерий
Дмитриевич Гудыма, член Рос6
сийского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности,
сотрудник ООО ЭПО «Сигнал».
Долгие годы он жил на Украине и
там принимал участие в поиско6
вых операциях. Переехав в Эн6
гельс, он не оставил своего увле6
чения, тем более, что и родные
также занимаются поиском пав6
ших бойцов и во всем его поддер6
живают.

В годы войны Саратов считался
прифронтовым городом. Наибо6
лее кровопролитные бои за всю
историю Великой Отечественной
шли совсем недалеко – в Ста6
линграде. Земля нынешней Вол6
гоградской области до сих пор
хранит в себе много тайн. Здесь
не первый год и ведут раскопки
активисты «Памяти». В этом им
помогает местный отряд «Крас6
ноармеец». Среди поисковиков
не только взрослые, активное
участие в работе принимают уче6
ники двух школ – поселка Про6
буждение и села Зеленый Дол
Энгельсского района во главе со
своими директорами. В апреле
этого года поисковики работали
на территории Городищенского
района близ хутора Кузьмичи,
где в 1942–1943 годах воевали
бойцы 416й гвардейской пара6
шютной бригады. Лагерь распо6
ложили за пять километров от ху6
тора. Здесь проходит незримая
граница между жизнью и смер6
тью – чуть дальше находится за6
минированное поле, ход туда
строго запрещен.

Обустроив быт в лагере (а это
палаточный городок, склад про6
дуктовых запасов и полевая кух6
ня), рабочая группа принялась за
дело. Ежедневно, перед началом
раскопок, командир отряда про6
водит инструктаж со всеми 27
участниками, ведь здесь до сих
пор находят неразорвавшиеся
боевые снаряды.

Неделя поисков дала свои ре6
зультаты – подняли останки 16
бойцов, павших при защите Ста6
линграда. К сожалению, капсул с
именами и другими данными при
них не обнаружили. Среди по6
гибших был лейтенант, которого
распознали по шевронам, и тан6
кист, подорванный снарядом.
Сделать такое предположение
позволило расположение тела –

взрывом голову танкиста оторва6
ло, а под скелетом были обнару6
жены осколки снаряда. Вместе с
телами поисковики подняли из
земли боевые снаряды, оружие,
каски, компас. Нашли и личные
вещи солдат – обувь, фляжку,
противогазы, мундштук, ложку и
даже домино.

Через неделю часть группы вы6
нуждена была вернуться к своим
привычным делам. Оставшиеся
поисковики продолжили работу и
обнаружили блиндаж. В нем на6
шли капитана с медальоном на
шее. Его прочли сразу, он очень
хорошо сохранился. Благодаря
этим данным уже нашли и родст6
венников. Нашли и письмо капи6
тана к жене, которое он так и не
успел отправить. На бумаге оста6
лись такие строки: «...в случае
смерти передать жене...». В сапоге
этого капитана нашли еще один
медальон и 6 именных капсул, ко6
торые солдаты снимали с себя и
отдавали на сохранение команди6
ру. Сейчас эти материалы отправ6
лены на экспертизу в криминали6
стическую лабораторию Волго6
града, где попробуют прочитать
данные бойцов, а также узнать
место их призыва. Возможно, в
ближайшее время еще несколько
семей узнают о своих героях, по6
иском родственников также зани6
маются активисты отряда.

По окончании экспедиции Ва6
лерий Дмитриевич Гудыма полу6
чил Почетную грамоту от предсе6
дателя Совета командиров
ВРПОО «Наследие» Дениса Сер6
геевича Соловьева за активное
участие в поисковой экспедиции
и за личный вклад в дело увекове6
чивания памяти воинов, погиб6
ших при защите Сталинграда.
Благодарственным письмом от
«Наследия» наградили Игоря Ни6
колаевича Богданова – началь6
ника цеха № 27, где работает В.Д.
Гудыма, за помощь, оказанную в
работе поискового отряда. Также
изготовлена памятная табличка,
и уже в следующую экспедицию,
которая состоится в июне этого
года, она будет установлена на
месте раскопок.

Хочется выразить огромную
благодарность людям, которые,
как и герои нашего сегодняшнего
рассказа, делают такое большое
благодарное дело. ❑

Ю. Цыплакова,
заместитель председателя ППО

ЭПО «Сигнал»,
г. Саратов

ПОД КРЫЛОМ ПРОФСОЮЗА
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В СОЮЗЕ С ПРОФСОЮЗОМ

18 декабря 2009 года в городе
Ульяновске состоялось откры6
тие заводского семейного обще6
жития с красивым названием
«Дом молодежи», построенного
самолетостроительным пред6
приятием ЗАО «Авиастар6СП»
для молодых специалистов. Это,
безусловно, знаменательное со6
бытие. 50 молодых специалистов
получили ключи и заселились в
прекрасное здание, в новые
квартиры. Михаил Шушпанов
(генеральный директор ЗАО
«Авиастар6СП» в 2009–2010 гг.),
обращаясь с приветственным
словом к новоселам, рассказал,
что администрация предприятия
старалась построить для своих
молодых работников максималь6
но комфортное, уютное и совре6
менное жилье.

«Дом молодежи» представляет
собой два жилых блока одного
здания, вмещающих в себя 121
отдельную, комфортную, с со6
временным ремонтом квартиру.
Санузел в каждой квартире пол6
ностью оборудован.

Блок «А» – шестиэтажное, со6
временное общежитие квартир6

ного типа с одно – и двухкомнат6
ными квартирами. В нем два лиф6
та, просторные холлы. 

Блок «Б» – четырехэтажное,
современное общежитие с квар6
тирами студийного типа. Здание
оборудовано системой оповеще6
ния о пожаре.

Мнения жителей «Дома молоJ
дежи»:

«Общежитие очень удобно рас6
положено территориально в са6
мом центре Нового города. От до6
ма до завода 10 минут ходьбы. Во6
круг развитая инфраструктура.
Рядом расположены два детских
сада, три школы, вещевые и про6
довольственные рынки, магази6
ны. Три поликлиники, две взрос6
лые и детская. Два спортивных
корта. Кинозал «Космос»».

«Да у нас и у самих на террито6
рии прекрасная детская площад6
ка. Совместно с жителями мы ус6
тановили спортивный городок.
Турники и брусья. Я в шутку ска6
зал, что подписание новых дого6
воров будет производиться толь6
ко после сдачи подтягивания». 

Вручая первые ключи, пусть и
от служебного жилья, завод сде6
лал огромный, очень сложный
шаг в реализации жилищной
программы. 

Цель создания такого проекта:
■ закрепление молодых рабо6

чих на предприятии. Уволился с
завода – освободи квартиру;

■ социально6экономическая
поддержка молодых специалис6
тов. Это очень важный момент. В
Ульяновске стоимость найма од6
нокомнатной квартиры составля6
ет в среднем 10 000 рублей плюс
оптата коммунальных услуг по
приборам учета. В нашем обще6
житии стоимость за проживание
в однокомнатной квартире с уче6
том коммунальных платежей не
превышает 6 000 рублей.

Все мы понимаем, что это вре6
менное жилье, но четырех6шести
лет людям достаточно для того

чтобы встать на ноги, выбрать и
приобрести уже собственное жи6
лье. А «Авиастар» и в этом случае
оказывает материальную под6
держку в виде первоначального
взноса на приобретение кварти6
ры в новостройке в размере до
175 000 рублей, одновременно
выступая гарантом перед бан6
ком6кредитором, что работник
завода – заемщик будет обеспе6
чен работой на заводе в течение
10 лет.

При заключении договора най6
ма жилого помещения мы предо6
ставляем гражданам законное
право на оформление временной
регистрации по месту пребыва6
ния, а это особенно важно для
людей, которые прибыли на за6
вод из других государств. Сего6
дня у нас живут семьи из Украи6
ны, Киргизии, Казахстана и Уз6
бекистана.

Для того чтобы стать обладате6
лем ключей от квартиры в обще6
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Ч
то такое дом? Строение, помещение, жилплощадь? Дом – это место, куда всегда
хочется возвращаться, где горит семейный очаг, где смеются дети. Но есть такие
дома, где все жители – одна большая семья. Среди них – семейное общежитие
«Дом молодежи» АО «Авиастар-СП».

ЖИЛЬЕ КАК ОБРАЗ ЖИЗНИ

А.В. Слепов, управляющий

общежитием «Дом молодежи» 

АО «Авиастар9СП»,

г. Ульяновск
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житии «Дом молодежи», мы сов6
местно с жилищной комиссией,
председателем которой является
директор по персоналу В.Е.
Овейчук, определили необходи6
мые, как мне кажется, и очень
простые условия:

■ кандидат должен являться ра6
ботником АО «Авиастар6СП» не
менее двух лет;

■ возраст кандидата не должен
превышать 35 лет;

■ отсутствие у кандидата нару6
шений трудовой дисциплины;

■ отсутствие у кандидата собст6
венного жилья в г. Ульяновске;

Мы с большим удовольствием
вручаем ключи семьям, в кото6
рых и муж и жена являются ра6
ботниками предприятия.

Хочется поделиться опытом и
рассказать о наших буднях.

В 2009–2010 годах, после засе6
ления 80 квартир, у нас остался
не «оприходованный» чердак,
так называемый технический
этаж. Много было разных пред6
ложений по его эксплуатации.
Кто6то предлагал сделать чита6
тельский зал, кто6то – спортив6
ный, шахматный клуб и многое
другое. Но мы больше всего хоте6
ли оборудовать этаж под кварти6
ры. Долго вели переговоры со
службой главного инженера и в
2011 году провели реконструк6
цию шестого этажа, получили 
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ЗАО «Санаторий «Зорька»,
учредителем которого являет6
ся ПАО «Роствертол», извес6
тен как круглогодичная здрав6
ница на берегу Черного моря,
специализирующаяся на лече6
нии заболеваний органов ды6
хания, системы кровообраще6
ния, нервной системы, опор6
но6двигательного аппарата (за
исключением ДЦП). Сюда
каждый год приезжают ле6
читься, отдыхать и восстанав6
ливать силы граждане со всех
регионов страны (взрослые,
взрослые с детьми, студенты).

С большим удовольствием в
санаторий приезжают отды6
хать из г. Ростова6на6Дону со6

дополнительно 17 прекрасных
квартир. Уже летом 2011 года мы
были рады приветствовать ново6
селов на шестом этаже. Но и на
этом не остановились.

Как уже говорилось, здание об6
щежития имеет два жилых блока.
И уже в 2013 году руководство за6
вода, после долгих наших убеж6
дений о необходимости предо6
ставления временного жилья со6
трудникам предприятия, изыска6
ло финансирование, и мы совме6
стно со строительной организа6
цией СМУ «Авиастар» приступи6
ли к проведению внутреннего от6
делочного ремонта 246х квартир
студийного типа.

Сегодня у нас проживают 360
человек, в том числе 118 детей в
возрасте до 14 лет. Для удобства
молодых мамочек на первом эта6
же здания мы оборудовали: летом
– колясочную, а зимой – лыж6
ную и саночную. Три техничес6
ких помещения на первом этаже
определили под хранение велоси6
педов, саней, колясок и т.д.

Три года подряд (2012, 2013,
2014) общежитие «Дом молоде6
жи» занимало призовые места в
городских конкурсах в области
ЖКХ, в номинациях «Лучший
двор» и «Лучший подъезд» За6
волжского района г. Ульяновска. 

Жители могут спокойно остав6
лять личные вещи в технических
помещениях и не переживать за
их сохранность. Мы одними из
первых в г. Ульяновске установи6
ли камеры видеонаблюдения. В
общежитии работает круглосу6
точная вахта. Швейцары очень
отзывчивые, всегда помогут, под6
скажут. Приглядят за малышами,
пока родители припаркуют авто6
мобиль на стоянку. Кстати, на
уличной территории совершенно
бесплатно могут разместиться 52
автомобиля. В вечернее время с
20.00 до 4.00 въездные ворота за6
крываются, и вход на террито6
рию – только через пешеходную
калитку. Влажная уборка мест
общего пользования производит6
ся ежедневно, включая выходные
и праздничные дни. Вывоз ТБО
– ежедневно.

Наша основная задача – со6
здать для людей более комфорт6
ные условия для проживания.
Людям приятно, приходя домой,
видеть море цветов на клумбах,
на территории чистоту и поря6
док, детишек, катающихся на ка6
челях, показать жителям и гостям
нашего дома, как можно жить,
как при минимальных затратах

содержать многоквартирный жи6
лой дом в чистоте и порядке. Ведь
далеко не все управляющие ком6
пании могут с гордостью расска6
зывать о своих достижениях.

Все зависит от человека. Все,
кто у нас проживают, гордятся
своим жильем. Хоть это и вре6
менное жилье, но многие люди,
кто уже переехал в собственные
квартиры, а их 320 человек (104
семьи), до сих пор приходят к нам
в гости, на все праздники и гово6
рят много теплых слов о своей
жизни в общежитии.

Каждый год, благодаря тесному
сотрудничеству с профсоюзным
комитетом нашего предприятия,
руководителем которого являет6
ся В.Д. Грушина, мы устраиваем
для наших жителей феерическое
новогоднее представление. Про6
водим турниры по настольному
теннису (на первом и третьем
этажах установлены теннисные
столы) и обязательно провожаем
самых маленьких в школу.

Для того чтобы добиться таких
успехов в нашей деятельности,
приходится очень много рабо6
тать. Проводим беседы с молоде6
жью, приглашаем молодых ра6
ботников на заседания жилищ6
ной комиссии, работаем с на6
чальниками цехов и производст6
ва. Стараемся найти индивиду6
альный подход к каждому жите6
лю общежития. В целях безопас6
ности тесно сотрудничаем с пра6
воохранительными органами го6
рода.

Конечно, и у нас не обходилось
без неприятных моментов. Были
и неплательщики. Один работ6
ник после увольнения с предпри6
ятия отказался освобождать
квартиру и требовал оформле6
ния ее в собственность. Но благо6
даря приобретенному опыту,
совместным действиям с жилищ6
ной комиссией, грамотными
юристами правового отдела,
профкомом все поданные нами
иски в суд были удовлетворены,
задолженности взысканы, а не6
плательщик выселен.

В завершение хочется сказать
опять о приятном. За неполные
семь лет работы общежития у нас
родились 62 малыша. Шесть се6
мей родили по второму ребеноч6
ку, а в семье монтажника техни6
ческого оборудования 718 цеха
Ильяса Шарафутдинова и маши6
ниста крана 163 цеха Айгуль Ша6
рафутдиновой родилась двойня.
Жизнь в «Доме молодежи» про6
должается! ❑
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трудники ПАО «Роствертол», а
также их дети, работники ОАО
«НТП «Авиатест» и другие. В на6
стоящее время на летний оздоро6
вительный сезон 2016 года к нам
приезжают сотрудники с детьми
авиационных компаний и верто6
летостроительных заводов Рос6
сии, таких как ОАО «МВЗ им.
М.Л. Миля» (г. Москва), ПАО
ААК «ПРОГРЕСС» (г. Арсеньев
Приморского края), АО «Ку6
мАПП» (г. Кумертау Республики
Башкортостан).

На протяжении многих лет до6
брой традицией стали дружес6
кие взаимоотношения ЗАО «Са6
наторий «Зорька» с Централь6
ным комитетом Российского

профсоюза трудящихся авиаци6
онной промышленности. Мало
кто знает, но именно сейчас са6
наторий «Зорька» успешно раз6
вивается для того, чтобы в бли6
жайшем будущем стать про6
фильным санаторием для всей
авиационной промышленности
России.

Уже проведено выездное засе6
дание президиума Центрального
комитета профсоюза трудящих6
ся авиапромышленности на базе
санатория в 2015 году с повест6
кой дня «О работе профсоюзных
организаций по оздоровлению
работников предприятий авиа6
ционной промышленности и чле6
нов их семей».

В мае 2016 года в «Зорьке» со6
стоялся XVI турнир по настоль6
ному теннису среди предприятий
авиационной промышленности,
посвященный памяти М.В. Наги6
бина.

Санаторий «Зорька» и в даль6
нейшем планирует проводить
многочисленные проекты и раз6
личные мероприятия по санатор6
но6курортному оздоровлению
для работников предприятий
авиационной промышленности, а
также их детей. ❑

Г.Э. Стариков,
генеральный директор 

ЗАО «Санаторий «Зорька»,
Туапсинский район, 

Краснодарский край

»,
т6

6
6

я,
6
6
6
6
а
а
6
6
х

е,

в
6
6

З
А

 П
Р

О
Х

О
Д

Н
О

Й

В СОЮЗЕ С ПРОФСОЮЗОМ

w w w . p r o f a v i a . r u В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 2 ( 3 8 ) 41

«ЗОРЬКА» – НА ВЗЛЕТЕ«ЗОРЬКА» – НА ВЗЛЕТЕ

__ _ q g



НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

Удивили, впечатлили и тронули
до глубины души. Уверена, с та6
кими мыслями о многограннос6
ти таланта иркутских авиастро6
ителей вернулся с первого дня
смотра6конкурса не один зри6
тель.
Смотр символично открыла

песня «Заводская проходная» из
к/ф «Весна на Заречной улице» в
исполнении вокальной группы из
цеха 204. Очень талантливо этот
коллектив представил и все ос6
тальные свои номера. Александр
Багаев с целой группой поддерж6
ки исполнил патриотическую
песню «Россия». Неоднократный
победитель «Сибирских крыль6
ев» порадовал и душевным соло
– спел на бурятском языке
«Вспоминая Родину». А вот те,
кто уже знал, на какие чудеса с
пудовыми гирями способен Па6
вел Рубекин, не ожидали увидеть
его в образе пирата, да еще и с
напарником6коллегой Виктором
Уховым. В какие6то моменты бы6
ло сложно поверить, что снаря6
ды, которыми они с такой легкос6
тью жонглировали, весят по 16
кг. Как и поверить в то, что уже в
другом, на этот раз танцевальном
номере, пират Ухов перевопло6
тился в командира батальона зе6
нитчиц из военного фильма «А
зори здесь тихие». Ну а когда на
сцену вышла вся творческая бри6
гада 2046го, развернулось мас6
штабное действие из киноленты
«Иван Васильевич меняет про6
фессию»: «Разговор со счастьем»
у вокального ансамбля получился

по6настоящему царским и очень
веселым.

Самая многочисленная группа
заводских талантов из цеха 215
«штурмовала» сцену песнями,
танцами и чтением стихов моно6
логов. В этом жанре философство6
вал и смешил зрителей неизмен6
ный чтец Вадим Чернов, а позже
вместе с коллегами по цеху был за6
мечен и в более подвижных номе6
рах – зажигательном твисте и
танце «Баня», отмеченных зрите6
лями громкими аплодисментами.
И, конечно, отдельных похвал за6
служивают певцы 2156го: Ирина
Маслакова, Ольга Побережная,
Андрей Рубцов, Лавр Кутузов,
Александр Попов и Павел Буту6
син. Они перенесли зрителя на се6
ансы любимых фильмов «Мими6
но», «Белое солнце пустыни», «Не
может быть!» и другие.

Цех 207 благодаря своим твор6
ческим способностям тоже на6
помнил о шедеврах не только рос6
сийского, но и зарубежного кине6
матографа. Игорь Корнилов сыг6
рал на баяне мелодию из фильма
«Цыган», Михаил Захаров на эле6
ктрогитаре – «Love thing». Свет6
лана Горбановская с песней
«Спасибо, жизнь» перенесла нас
в «Карнавальную ночь», а Ната6
лья Непомнящая с испанской
песней «Camidio Dolor» аж в Ар6
гентину – на родину душещипа6
тельного сериала «Дикий ангел».
Побывали зрители и на загадоч6
ном Востоке с мастером белли6
данса Татьяной Абрамовой, а так6
же на далекой планете Пандора с
танцевальной группой цеха, ис6
полнившей необычный и мас6
штабно6синий танец по мотивам
фильма «Аватар».

Суперталантливый коллектив
УГК первый день смотра оттан6

цевал хоровод, «Барыню» и
стильный танец девушки Джейм6
са Бонда. Закрыли конструкторы
танцпол грандиозным танцем
«Кинопанорама». Кинематогра6
фическое попурри – это просто
бомба для зрителей!

Еще три коллектива представ6
ляли в этот день по одному кон6
курсанту, но зато каких! Сергей
Сенько (243), исполнив песни
«Музыкант» и «В самое сердце»,
действительно покорил всех и
сильным голосом, и манерой ис6
полнения. Ольга Ларина (251) все
так же хороша и грациозна в вос6
точных танцах. А танцевальный
коллектив, представляющий цех
217, профессионально отплясал
черлидинг и поставил зажига6
тельную запятую в смотре6кон6
курсе.

Ирина Пахалуева

Что самое сложное в подготов6
ке к смотру? Конечно же, это
выбор представления. Что по6
казать, чем удивить, как в пол6
ной мере раскрыть талант и из6
бежать ошибок – вот самый
ответственный шаг для артис6
тов. На мой взгляд, большинст6
во конкурсантов второго дня
справились с этой задачей.
Открывал концерт хор УГК, по6

дав зрителям два совершенно
разных по вкусу и остроте блюда.
Солянку из попсовых хитов 806х
и 906х годов – на первое, а на де6
серт – патриотического настроя
песню «Небо славян» из к/ф
«Брестская крепость».
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В
течение трех мартовских дней на Иркутском авиационном заводе проходил
смотр-конкурс художественной самодеятельности «Сибирские крылья», 
в организации которого традиционно участвует профком предприятия. 
Темой смотра стал мировой кинематограф. Участникам это очень понравилось. 

А как еще объяснить, что на конкурс было представлено 93 номера, зал ДК на
отборочных турах и гала-концерте был переполнен? Новые песни и танцы, юные голоса
и свежие идеи увидели на смотре наши корреспонденты и делятся ощущениями с вами.

КИНЕМАТОГРАФ
сквозь иркутскую призму

1
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В этот день был представлен
весь калейдоскоп жанров. С во6
кальными номерами выступили
хорошо известные постоянному
зрителю артисты Наталья Беляв6
ская, Валентина Бородкина, чета
Барабакиных, а также солисты и
ансамбль «Велегда» цеха 206. Тан6
цевальные номера представили
конструкторы отдела 371, неуто6
мимые монтажницы цеха 206 и
финансисты из отделов 308 и 350.
В музыкальном жанре выступали
представители подразделений
317, 309, 311, 345, 349, 371, 217. Те6
атральный жанр «приютил» мас6
теров художественного чтения из
УГК, 341 и 352 отделов. Всего – 39
сценических номеров по мотивам
легендарных российских и зару6
бежных фильмов.

Принимать участие в смотре
художественной самодеятельно6
сти в последнее время приходит
немало молодых исполнителей.
Видно, что молодежь не просто
откликается на призыв старших
товарищей, а пробивается сама, с
радостью используя эту площад6
ку, чтобы показать новые идеи и
направления. В разряд «такого
точно еще не было» можно смело
зачислить выступление работни6
ков ЦЗЛ Александры Наумовой и
Владимира Колосова – битбокс
на популярные песни (битбокс –
искусство передачи голосом раз6
личных звуковых эффектов и
звуков музыкальных инструмен6
тов). Мне была очень интересна
реакция зала. Артистов одарили
овациями. Знакомство заводской
публики и одного из элементов
хип6хопа состоялось, и кажется,
они друг другу понравились.

Соответственно своему назва6
нию музыкальная группа «sMUZy»

и их оригинальные композиции
«Лев сегодня спит», «Розовая
пантера» и «Имперский марш»
приятно освежали. Все ингреди6
енты этого коктейля были подоб6
раны со вкусом: музыка, ритмы и
прекрасный голос Ольги Машу6
ковой… «Нам нравится коллек6
тивное творчество, и было боль6
шое желание совместно что6ни6
будь сотворить. «Розовую панте6
ру» выбрали, потому что она ин6
тересная, незаурядная и немного
джазовая. А еще вместо саксофо6
на у нас звучал аккордеон, и это
было очень необычно. А музы6
кальной композицией из «Звезд6
ных войн» хотелось удивить зри6
телей и жюри», – говорят участ6
ники группы.

Столько лет блистает на смотре
Елена Русяева! В этом году на
сцену вышел ее сын Юрий, кото6
рый сейчас проходит практику в
цехе 242. В дуэте мама и сын пре6
восходно исполнили живую, ро6

ковую композицию «Песок»
группы Би62. Похоже, у «Сибир6
ских крыльев» складываются ди6
настии.

По6настоящему удивили меня в
тот вечер творческие коллективы
цеха 207. Один из них великолеп6
но спел «Oh happy day» из к/ф
«Действуй, сестра». Эту популяр6
ную джазовую композицию Эдви6
на Хокинса рекомендовано слу6
шать, когда хочется искренней ра6
дости и умиротворения. Именно
такие светлые эмоции подарила
зрителям вокальная группа красо6
ток в монашеских одеяниях. А
другой коллектив показал просто
невероятное шоу – сценический
бой по мотивам к/ф «Гладиатор».
Исполнителям главных ролей я бы
дала специальный приз за актер6
ское мастерство.

Дебютировавшая на прошлогод6
нем смотре танцевальная и юмо6
ристическая группа «Лицедеи» из
отдела 541 в этом году усилила
свой состав представителями
мужского пола и порадовала пуб6
лику зажигательной постановкой
«Коко6Бонго» из к/ф «Маска».
Они завершали своим выступле6
нием трехчасовой концерт. Каза6
лось, завороженные веселыми
ритмами зрители расходились по
домам, слегка пританцовывая. Но6
меров такого плана, по моему мне6
нию, должно быть больше. Увере6
на, талантливые «Лицедеи» конку6
ренции не испугаются.

Кино получилось! ❑

Марина Киселева,
профком первичной профсоюзной

организации Иркутского 
авиационного завода,

г. Иркутск
Фото Михаила Запрягаева
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НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

На одном из заседаний прези6
диум Московского областного
комитета профсоюза принял ре6
шение провести среди первич6
ных профсоюзный организаций
авиационной промышленности
Московской области конкурс
детского рисунка, посвященный
556летию со дня первого полета
человека в космос.

Конкурс проводился с целью
развития творческих способнос6
тей детей, возрождения интереса к
космонавтике, привлечения вни6
мания молодого поколения к исто6
рии, культуре и наследию России в
мирном освоении космоса.

В соответствии с принятым ре6
шением на предприятиях были
организованы выставки рисун6
ков, определены победители, чьи
работы направлялись в оргкоми6
тет конкурса. В целом на рассмо6
трение жюри было представлено

более шестидесяти детских ри6
сунков.

В конкурсе приняли участие де6
ти в возрасте от 4 до 14 лет. Рабо6
ты ребят оценивались по трем
возрастным категориям.

Дети рисовали – взрослые
подводили итоги. Это была очень
сложная задача, так как каждый
детский рисунок по6своему уни6
кален и талантлив. А творчество
детей – это волшебный мир, в
котором нет места соревнова6
нию. Жюри предстояло выбрать
из большого количества работ те,
которые полностью соответство6
вали заявленной теме. При этом
оценивались не только сюжет,
мастерство исполнения и худо6
жественная ценность рисунков,
но и самостоятельность юных ху6
дожников.

Участники проявили незауряд6
ные творческие способности,

рисунки были выполнены в са6
мой различной технике: краска6
ми, карандашами, фломастера6
ми и т.д.

Таланты юных художников
были по достоинству оценены
жюри. Победителям были вруче6
ны дипломы и памятные подар6
ки. Все остальные участники
конкурса получили благодарст6
венные письма и памятные суве6
ниры.

Московский областной коми6
тет профсоюза благодарит всех,
кто принял участие в конкурсе, и
надеется на то, что дети и в даль6
нейшим будут участвовать в та6
ких мероприятиях. Желаем всем
юным художникам творческих
находок и успехов! ❑

Е.В. Кеменова,
главный специалист 

Мособлпрофавиа,
Московская область
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

Впервые за последние годы в
Тамбове состоялась Спартакиада
членских организаций Тамбов6
ского областного объединения

организаций профсоюзов (ТОО6
ОП). Она продолжалась более
шести месяцев и стала одним из
значимых массовых мероприя6
тий, сплотив в своих рядах сотни
членов профсоюза. Участие в ней
приняли 19 команд. 16 из них
представляли областные комите6
ты профсоюзов: образования,
машиностроения, госучрежде6
ний, здравоохранения и др. Ос6
тальные три команды – первич6
ки прямого подчинения. В их чис6
ле профорганизации, входящие в
Профавиа – тамбовского «Элек6
троприбора» и мичуринского
«Прогресса».

Организаторы предложили
семь совершенно разноплановых

видов спорта: традиционные –
волейбол, настольный теннис,
стрельба, шахматы и лыжные
гонки – и необычные – боулинг

и зимняя рыбалка. В соревнова6
ниях принимали участие спортс6
мены6любители. Победители и
призеры в каждом виде соревно6
ваний получали кубки, медали,
дипломы и денежные премии.

Команда нашей первички при6
няла участие во всех стартах. По
количеству призовых мест мы од6
нозначно лучшие – взяли шесть
кубков из семи. Победили в на6
стольном теннисе, стали вторыми
в шахматах, боулинге, волейболе и
зимней рыбалке, заняли третье
место в лыжной эстафете. Но в об6
щем зачете нам не хватило всего
одного очка, чтобы забраться на
первую строчку. Профсоюз ра6
ботников образования набрал 116

очков против 115 у нас. Соперни6
ки при этом взяли всего четыре
призовых места, но в других видах
не отодвигались дальше седьмого

места. На третьем месте в общем
зачете – команда профсоюза ра6
ботников жизнеобеспечения, на6
бравшая 108,5 очка.

Спартакиада Тамбовского про6
фобъединения показала, что в ря6
дах профсоюзов много людей, ве6
дущих активный и здоровый об6
раз жизни. Проведение подобных
соревнований оказывает положи6
тельное влияние на имидж проф6
союзов, выступает хорошим моти6
вирующим фактором. ❑

Сергей Пудовкин,
ответственный за 

информационную работу 
профсоюзной организации ПАО

«Электроприбор», г. Тамбов
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НА СПОРТПЛОЩАДКЕ

В Казани на базе спорткомп6
лекса «Олимпиец» с 19 по 20 мая
прошел II отраслевой турнир по
волейболу на Кубок Профавиа
среди предприятий авиационной
промышленности России. Сорев6
нования в таком формате прово6
дятся второй раз, инициатором и
связующим звеном выступили
Российский профсоюз трудя6
щихся авиационной промышлен6
ности и Татарская республикан6
ская организация профсоюза.

В турнире приняли участие
одиннадцать мужских и две жен6
ских команды из Воронежа, Гав6
рилов Яма, Екатеринбурга, Жу6
ковского, Казани, Кирова, Моск6
вы, Перми, Сарапула, Таганрога,
Тамбова. Четыре команды из
Екатеринбурга, Воронежа, Тага6
нрога и Тамбова участвовали в
турнире впервые.

Спортсмены были разделены
на 3 группы, игравшие по круго6
вой системе, в финальной серии
стыковых матчей встречались ко6
манды, занявшие в своих группах
первые и вторые места.

Несмотря на то, что соревнова6
ния проходили среди мужчин, в
команде ОАО «СЭГЗ» присутст6
вовала представительница пре6
красной половины человечества.
И традиционно во второй раз пе6
ред финальными играми в това6
рищеском матче встретились
женские команды г. Казани
(сборная от предприятий авиаци6
онной промышленности) и г. Са6
рапула (ОАО «СЭГЗ»), показав6
шие высокий уровень игры.

Торжественное открытие тур6
нира прошло по стандарту сорев6
нований профессиональных ко6
манд со всей необходимой атри6
бутикой: гимнами России и Та6
тарстана, знакомством с судья6
ми, выступлениями артистов. На
церемонии открытия с вступи6
тельной речью выступили заве6
дующая отделом социальных га6
рантий ЦК профсоюза Елена
Александровна Шуляренко,
председатель Татарской респуб6
ликанской организации профсо6
юза Равиль Карамович Фасхут6
динов, главный судья турнира,
исполнительный директор Феде6

рации волейбола республики Та6
тарстан Мансур Закиевич Кари6
мов. Почетными гостями турни6
ра были председатели первич6
ных профсоюзных организаций
Ильшат Ракипович Ганиев (КАЗ
им. С.П. Горбунова – филиал
ПАО «Туполев»), Ильдар Гарай6
ханович Казиханов (ОАО «КВЗ»)
и Галина Алексеевна Куманцева
(ПАО «КМПО»).

В первой группе убедительный
старт взяли две команды – «Ме6
теор» ФГУП ЦАГИ и ПАО «МЗ
имени М.И.Калинина, г. Екате6
ринбург». Они выигрывали матч
за матчем, и, наконец, настал час
выяснить, кто же займет первое
место в группе. Встреча лидеров
закончилась со счетом 2:0 по пар6
тиям в пользу «Метеора», что
обеспечило команде первое мес6
то в группе.

Во второй группе произошло
все так же, как и в первой. Лидер6
ство завоевали команды ОАО
ГМЗ «АГАТ» и сборная Казани.
Среди двух других команд, пред6
ставляющих АО «РСК «МиГ» и
ОАО «СЭГЗ», было трудно опре6
делить сильнейшего, поединки
проходили с настоящим спортив6
ным азартом, борьба велась за
каждый мяч.

Третья группа была представле6
на тремя командами. Волейболис6
ты ПАО «Тамбовский завод «Эле6
ктроприбор» и ПАО «ТАНТК им.
Г.М. Бериева» вступили в борьбу
с победителем I отраслевого тур6
нира по волейболу 2014 г. – ко6
мандой АО «Электромашиност6
роительный завод «ЛЕПСЕ».

Второй день соревнований стал
настоящим подарком для цените6
лей волейбола. Волейболисты по6
казали высокий уровень игр и
проявили волю к победе. По ре6
зультатам стыковых матчей в фи6
нал вышли команды ФГУП «ЦА6
ГИ», ОАО «ГМЗ «АГАТ», АО
«Электромашиностроительный
завод «ЛЕПСЕ». Финальные иг6
ры за 1, 2, 3 место не оставили
равнодушными болельщиков из
других команд. Все игры состоя6
ли из трех партий и проходили с
большим эмоциональным напря6
жением. Интрига сохранялась на

протяжении всего матча, силы
соперников были равны. В итоге
тройка лидеров выстроилась, как
и в 2014 году:

1 место – команда АО «ЭлектJ
ромашиностроительный завод
«ЛЕПСЕ», г. Киров;

2 место – команда ФГУП «ЦАJ
ГИ», г. Жуковский Московской
области;

3 место – команда ОАО «ГМЗ
«АГАТ», г. Гаврилов Ям Ярослав6
ская область.

Переходящий Кубок Профавиа
вернулся в Киров.

Запомнился матч волейболис6
тов ПАО «МЗ имени М.И.Кали6
нина, г. Екатеринбург» и ПАО
«Тамбовский завод «Электро6
прибор» за 4–5 место. Хорошо
показали себя команды Казани,
Москвы, Таганрога.

Самыми активными болельщи6
ками турнира оказались спортс6
мены Воронежа и Перми. Их под6
держка помогла отдельным ко6
мандам решить исход игр.

Отдельно хочу поблагодарить
руководителей делегаций – Бен6
ду Елену Владимировну, Богдано6
ва Виктора Сидоровича, Иванни6
кову Светлану Геннадьевну, Но6
вачек Ирину Эдуардовну. Им
пришлось переживать не только
за свою команду, но и на протя6
жении всех дней соревнований
решать все нужды игроков, раз6
делять с ними радости побед. В
общем, они были настоящими на6
ставниками.
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Турнир завершился торжест6
венным вечером, организован6
ным для участников турнира ад6
министрацией санатория6профи6
лактория КАПО им. Горбунова.
Особые слова благодарности –
его директору Глебовой Асель
Рустамовне, которая на протяже6
нии всех дней соревнования
обеспечивала комфортное пре6
бывание и питание участников
турнира. Награждение состоя6
лось тут же. Командам6победи6
тельницам II отраслевого турни6
ра по волейболу на Кубок Профа6
виа были вручены дипломы ЦК
профсоюза, медали, вымпелы и

ценные денежные призы. Инди6
видуальным призом в номинации
«Лучший игрок турнира» на6
гражден Иванов Дмитрий (ПАО
НПО «Сатурн»). Каждому участ6
нику турнира от Татарской рес6
публиканской организации
профсоюза был вручен подарок с
чак6чаком.

Подводя итоги, можно уверенно
сказать, что турнир удался. Его
организация была проведена на
достаточно высоком уровне. Уча6
стники познакомились со спор6
тивными объектами г. Казани, а
отдых в аквапарке прибавил всем
бодрости духа и хорошего настро6

ения. Спортсмены отдохнули от
рабочих будней и получили воз6
можность неформально пооб6
щаться с коллегами по работе,
представлявшими другие пред6
приятия авиационной промыш6
ленности. А для совершенствова6
ния организационной работы по
проведению отраслевых турни6
ров в социальной сети ВКонтакте
создана группа «Волейбол авиа6
прома – отраслевые турниры»,
участниками которой могут стать
волейболисты предприятий авиа6
ционной промышленности. ❑

Отдел социальных гарантий 
ЦК Профавиа
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В конце мая состоялся XVI тур6
нир по настольному теннису, по6
священный памяти М.В. Нагиби6
на, между работниками предпри6
ятий авиационной промышлен6
ности, организованный профсо6
юзным комитетом ОАО «Рос6
твертол» и ЦК профсоюза. Тур6
нир впервые проходил в санато6
рии «Зорька» в Туапсинском рай6
оне, а не в Ростове6на6Дону, и это
стало неким подарком для всех
его участников. Хорошее разме6
щение, отличное питание, при6
ветливый персонал санатория
«Зорька», морской воздух, при6
ятные сюрпризы от организато6
ров турнира вызвали массу поло6
жительных эмоций.

В турнире приняли участие 15
команд предприятий авиацион6
ной промышленности из Белой

Калитвы, Воронежа, Казани,
Москвы, Новосибирска, Перми,
Ростова6на6Дону, Рыбинска, Са6
рапула, Саратова, Тамбова, Тага6
нрога, Ульяновска.

После регистрации и жеребь6
евки все участники построились
на церемонию открытия сорев6
нования. С приветствием, позд6
равлениями и пожеланиями пе6
ред теннисистами выступили за6
ведующая отделом социальных
гарантий ЦК профсоюза Елена
Александровна Шуляренко,
председатель профсоюзной орга6
низации ПАО «Роствертол» Сер6
гей Иванович Токаренко, предсе6
датель Ростовской областной ор6
ганизации профсоюза Виктор
Васильевич Овчинников, дирек6
тор ФСК «Стрела» Эдуард Шаге6
нович Хачатурян и директор са6

натория «Зорька» Геннадий Эду6
арлович Стариков.

Участники турнира были поде6
лены на подгруппы среди муж6
чин и женщин, в каждой из ко6
торых по мере прохождения со6
ревнования выявлялись победи6
тели.

В развернувшихся состязаниях
развернулись нешуточные страс6
ти и азарт. Самыми жаркими тра6
диционно получились полуфи6
нальные и финальные партии.
Зрителям пришлось достаточно
долго ждать, чтобы узнать имена
победивших.

Всего в соревнованиях приняли
участие 48 участников.

В результате упорной борь6
бы места в турнирной таблице
распределились следующим
образом: 
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Победители турнира 
в командном зачете:
1 место – ПАО «ВАСО», г. Во6

ронеж; 2 место – ОАО «СЭГЗ», г.
Сарапул; 3 место – ПАО «ТАНТК
им. Г.М. Бериева», г. Таганрог.

Победители турнира 
в личном зачете среди мужчин:
1 место – Подлесный Михаил

Григорьевич, ПАО «Роствертол»,
г. Ростов6на6Дону; 2 место – Буга6
ев Александр Владимирович,
ПАО «ТАНТК им. Г.М.Бериева»,
г. Таганрог; 3 место – Балабан
Андрей Викторович, АО «Авиа6
стар6СП», г. Ульяновск.

Победители турнира 
в личном зачете среди женщин:
1 место – Кораблина Анастасия

Михайловна, ПАО «ВАСО», г. Во6
ронеж; 2 место – Лебедева Елена
Александровна, ПАО «НПО «Са6
турн», г. Рыбинск; 3 место –
Аверкиева Елена Валерьевна,
ОАО «СЭГЗ», г. Сарапул.

Кубок «За волю к победе» пред6
седатель Ростовской областной
организации профсоюза В.В. Ов6

чинников вручил Нине Владими6
ровне Крутых, представляющей
ПАО «Тамбовский завод «Элект6
роприбор» г. Тамбов.

Наградой за бескомпромисс6
ную игру победителям турнира
стали кубки, дипломы, медали, а
также поощрительные призы от
организационного комитета со6
ревнований.

В чем же неповторимость на6
стольного тенниса? Ведь, дейст6
вительно, у него есть свой дух,
своя неповторимая аура, весьма
отличные от таких видов спорта,
как мини6футбол или волейбол.

Складывается впечатление, что
настольный теннис – уникальная
игра, одна из самых популярных
– но не в среде болельщиков, а
среди игроков. Почему? Потому
что многие из тех, кто находились
на трибунах во время финальных
игр по настольному теннису, сами
активно играют в него. Конечно,
настольный теннис – индивиду6
альный вид спорта. Однако пред6
ставляется необходимым для того,
чтобы популяризировать настоль6
ный теннис среди членов профсо6
юза предприятий авиационной

промышленности, увеличивать
число играющих. Причем, не
спортсменов, а обычных игроков
в пинг6понг.

Участники XVI турнира не
только хорошо отдохнули, но и
принесли пользу своему здоро6
вью. Каждый из игроков знает,
как быстро летит время, как
трудно оторваться от теннисного
стола, и как томительны минуты
ожидания следующей игры. Про6
шедшее спортивное мероприя6
тие дало возможность не только
проявить себя в борьбе за «луч6
шую ракетку», но и насладиться
общением с коллегами в нефор6
мальной обстановке. А еще наши
участники скрасили свой досуг
интеллектуальной игрой «Что?
Где? Когда?», победителями в ко6
торой стали команды Таганрога,
Ростова6на6Дону и Рыбинска. По6
участвовать в турнире по бильяр6
ду и проявить себя удалось ко6
манде Саратова. И все вместе по6
бывали на экскурсии по городу
Туапсе. ❑

Отдел социальных гарантий 
ЦК Профавиа
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